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2 Última hora
Pacheco permanece como 
presidente do Senado 
Rodrigo Pacheco, do 
PSD-MG, teve como 
concorrente o bolsonarista 
Rogério Marinho, do PL

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), 
derrotou o ex-ministro de 
Bolsonaro Rogério Marinho 

(PL-RN) e foi reeleito nesta segun-
da-feira (1º) para mais dois anos de 
mandato, com de 49 votos a 32.

O resultado da eleição na Casa 
representa uma segunda derrota 
do bolsonarismo e dá mais uma de-
monstração de força do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) um 
mês após o início do seu mandato. 
O terceiro candidato, Eduardo Girão 
(Podemos-CE), desistiu de concor-
rer em favor de Marinho pouco 
antes do início da eleição.

O presidente do Senado contou 
com o apoio dos partidos que es-
tão na base de Lula e conseguiu 
barrar traições com a negociação 
de espaços em comissões, na Mesa 
Diretora e em cargos de segundo e 
terceiro escalão do governo federal.

Além do PSD, Pacheco recebeu o 
apoio formal do MDB, do PT, do PSB, 
do PDT e da Rede. Já o bolsonarista 
Rogério Marinho formou um bloco 
com PL, PP e Republicanos, além 
de conquistar voto de integrantes 
do PSDB.

Antes da votação, Pacheco dis-
cursou e defendeu sua gestão à 
frente do Senado. Ele disse que 
não cedeu para a prática da “chan-
tagem”. Também afirmou que ga-
rantiu a independência do Senado 

Rodrigo Pacheco vai “comandar” o Senado por mais dois anos

em relação aos demais Poderes, 
combatendo a ideia de que a Casa 
permitiu a hipertrofia do Judiciário 
— bandeira de Marinho.

Em um recado ao bolsonarismo, 
afirmou que manteve uma relação 
colaborativa com o governo fede-
ral, aprovando medidas de grande 
impacto, inclusive no período pré-
-eleitoral, quando Jair Bolsonaro 
(PL) buscou a reeleição. Citou como  
exemplo o aumento do valor Auxílio 
Brasil e a proposta para reduzir o 
preço dos combustíveis.

Em resposta às críticas de bolso-
naristas, Pacheco prometeu, ainda, 
impor limites aos demais Poderes, 
em particular ao Judiciário.

“Afirmo e devo dizer que, dife-
rentemente do que sustentam 
sobre revanchismo, retaliação, de 
possível enquadramento do Poder 
Judiciário, que dá a palavra final 
aos conflitos sociais e jurídicos, 
nós devemos cumprir nosso papel 
verdadeiro: de solucionar nossos 
problemas através da nossa capa-
cidade de legislar. Vamos legislar 
para colocar limites aos Poderes”, 
afirmou.

Com a previsível vitória de Arthur 
Lira (PP-AL) na Câmara dos Depu-
tados, a eleição do Senado ganhou 
ares de terceiro turno. Bolsonaris-
tas fizeram campanha contra Pa-
checo nas redes sociais, tentaram 
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Lira venceu seu concorrente e tornou-se o recordista de voto na Câmara 

O deputado federal Arthur 
Lira (PP-AL), líder do centrão, 
foi reeleito nesta quarta-feira 
(1º) para mais dois anos na 
presidência da Câmara.

Ele recebeu 464 de um total 
de 508 votos, o que o torna o 
recordista desde a redemocra-
tização do país.

Até então, esse posto era 
ocupado por Ibsen Pinheiro 
(MDB-RS), em 1991, e João 
Paulo Cunha (PT-SP), em 2003, 
ambos eleitos com 434 votos 
em primeiro turno.

Os adversários de Lira na 
disputa pertencem a partidos 
pequenos ou nanicos e nunca 
tiveram perspectiva real de vi-
tória. Chico Alencar (PSOL-RJ) 
teve 21 votos e Marcel van 
Hattem (Novo-RS), 19.

Lira obteve um amplo arco de 
apoio, do PL, de Jair Bolsonaro, 
ao PT, de Luiz Inácio Lula da 
Silva, que não lançou candi-
datura concorrente por receio 
de derrota, já que a esquerda 
controla apenas cerca de 1/4 
das cadeiras da Casa.

Em seu discurso antes da 
votação, Lira lembrou projetos 
que foram votados em seu pri-

meiro mandato, como a Lei do 
Estado Democrático de Direito, 
que revogou a Lei de Segurança 
Nacional, que vigorava desde a 
ditadura militar.“Se eleito, jamais 
concordarei passivamente com a 
invalidação de atos por recurso de 
uma minoria em tribunais supe-
riores. Se eleito, quero estabelecer 
com o Poder Executivo, não uma 
relação de subordinação, mas de 
pacto para aprimorar e avançar 
nas políticas públicas a partir da 

escuta cuidadosa de opinião das 
nossas comissões”, afirmou.

“Faço defesa firme do nosso 
direito sagrado de liberdade de 
expressão, desde que isso não re-
presente ameaça ao único regime 
que nos concede esse direito, que 
é nossa democracia. Destaco meu 
compromisso, que é continuar a 
ser um facilitador dos debate e 
decisões dessa casa de absoluta 
liberdade e autonomia de cada 
parlamentar.”

O ministro da Justiça e da 
Segurança Pública, Flávio 
Dino, deu prazo de 60 dias 
para que todas as armas de 
uso permitido ou restrito 
adquiridas após o Decreto 
nº 9.785, de 7 de maio de 
2019, sejam cadastradas no 
Sistema Nacional de Armas, 
por meio do registro ele-
trônico disponibilizado pela 
Polícia Federal (PF). A deci-
são começa a valer a partir 
desta quarta-feira (1°).

A norma, estabelecida 
pelo governo do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), 
facilitou o acesso às armas. 
A partir de hoje, o cadastro 
do armamento deve con-
ter a identificação do equi-
pamento e do dono, com 
nome, inscrição no CPF ou 
CNPJ, o endereço da casa 
e do acervo no sistema in-
formatizado da PF.

Para fazer o cadastra-
mento das armas de uso 
restrito, o proprietário deve 
fazer o agendamento pré-
vio na PF e levar a compro-
vação do respectivo regis-
tro no sistema Sigma. Caso 
o dono do armamento seja 
colecionador, atirador e ca-

çador, é necessário trazer, 
também, o guia de tráfego 
expedido pelo Comando do 
Exército.

O proprietário que não 
fizer o cadastramento vai 
ter a arma apreendida por 
infração administrativa. 
Quem não quiser mais o 
equipamento vai poder en-
tregar em um dos postos 
de coleta da campanha do 
desarmamento.

Exoneração
Flávio Dino foi exonera-

do nesta quarta (1º) pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) para reforçar 
a votação dos candidatos 
do governo à presidência 
da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), e do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG). As exo-
nerações foram publicadas 
no Diário Oficial da União.

Dos 13 exonerados, 12 as-
sumem os cargos para os 
quais foram eleitos — a 
exceção é o senador Carlos 
Fávaro (PSD-MT), que está 
no meio do mandato. Todos 
os exonerados devem reto-
mar os cargos na Esplanada 
nessa quinta (2). 

‘LAVADA’ SISTEMA NACIONAL 

associá-lo a Lula e levaram carta-
zes com a frase “Pacheco não” à 
posse dos deputados eleitos.

Lula chegou a afirmar que o go-
verno não iria interferir na disputa, 
mas, na prática, ministros de Es-
tado entraram em campanha por 
Pacheco e estiveram em peso na 
sessão desta quarta.

Pacheco chegou à presidência 
do Senado dois anos atrás com 
o apoio de Bolsonaro, depois que 
o então presidente da Casa, Davi 
Alcolumbre (União Brasil -AP), foi 
impedido pelo STF (Supremo Tribu-
nal Federal) de disputar a reeleição.

Ao longo do mandato, no entanto, 
o senador do PSD se afastou do 

ex-presidente da República e com-
prou briga com o Palácio do Planalto 
quando resolveu rejeitar um pedido 
de impeachment contra o ministro 
do STF Alexandre de Moraes.

Na disputa contra Marinho, Pa-
checo se colocou como o candidato 
capaz de defender a democracia e 
barrar a ofensiva bolsonarista con-
tra o Supremo — sobretudo após 
a invasão e o ataque às sedes dos 
Três Poderes, em 8 de janeiro.

Por outro lado, o bolsonarismo se 
agarrou à possibilidade de eleger 
Marinho e, assim, manter o mo-
vimento em evidência. Bolsonaro, 
a partir dos Estados Unidos, ligou 
e mandou mensagens para tentar 
virar votos em favor de seu aliado.

Seu filho Flávio Bolsonaro (PL-
-RJ), que sempre manteve uma re-
lação cordial com Pacheco, passou 
os últimos dias disparando críticas 
contra o presidente do Senado. 
Flávio chegou a dizer que Pacheco 
não teve “capacidade de buscar a 
pacificação” e também era respon-
sável pela intentona de 8 de janeiro.

Em 2021, Pacheco chegou ao car-
go mais alto do Senado com apenas 
dois anos de atuação como senador 
e seis de vida política. Na Câmara, o 
mineiro ganhou protagonismo ao se 
tornar presidente da CCJ (Comissão 
de Constituição e Justiça), a mais 
importante da Casa.

Neste ano, era o favorito para 
ser reconduzido à presidência do 
Senado, pois vinha de uma gestão 
elogiada por muitos senadores e 
controlava a distribuição das cha-
madas emendas de relator-geral 
do orçamento.

Pacheco também contou com a 
articulação de Alcolumbre. No en-
tanto, as ações do ex-presidente — 
como a negociação das comissões 
e vagas na mesa diretora — irrita-
ram e despertaram ciúmes entre 
parlamentares, a ponto de aliados 
do senador mineiro anunciarem o 
desembarque de sua campanha.

Os senadores do próprio partido 
de Pacheco Nelsinho Trad (PSD-
-MS), Lucas Barreto (PSD-AP) e 
Doutor Samuel Araújo (PSD-RO) 
convocaram uma entrevista no dia 
anterior à eleição para anunciar o 
voto em Marinho.



‘Não vai durar muito’
Em seu primeiro evento público des-

de que viajou aos Estados Unidos, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
discursou, no último dia 31, e disse que 
o novo governo Lula “não vai durar 
muito tempo”. Ele defendeu que há 
pessoas injustiçadas nos processos 
relacionados aos atos do dia 8 de 
janeiro em Brasília.

O encontro foi organizado pelo grupo 
Yes Brazil USA, que aconteceu em 
um centro de eventos em Orlando, 
na Flórida. Ao falar sobre o terceiro 
governo de Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), Bolsonaro disse que, se o governo 
petista mantiver a linha apresentada 
nos primeiros 30 dias, a nova gestão 
não terá vida longa.

Começou a farra
O ministro das Comunicações, Jus-

celino Filho, apresentou à Justiça 
Eleitoral informações falsas para pa-
gar com dinheiro público 23 supostas 
viagens de helicóptero feitas durante 
sua campanha a deputado federal em 
2022. Ao prestar contas, Juscelino in-
formou que todos os voos foram feitos 
por “três cabos eleitorais”. Foram iden-
tificados que os nomes apresentados 
por ele são de um casal e de uma filha 
de 10 anos que moram em São Paulo. 
A família disse não conhecer o político. 
Com a lista falsa de passageiros, o 
ministro justificou o pagamento de 
R$ 385 mil do Fundo Eleitoral para 
sua campanha.

Expulsa 
O Diretório Municipal do PSDB em 

São Paulo decidiu nesta terça-feira 
(31), por unanimidade, expulsar a ex-
-deputada federal Joice Hasselmann 
(SP). O anúncio da saída da agora 
ex-parlamentar aconteceu após ela 
sugerir que o encolhimento da sigla nas 
urnas teria atrapalhado a candidatura 
dela a um novo mandato na Câmara. 
Em 2018, Joice foi eleita com mais de 
um 1 milhão de votos ao vincular sua 
imagem com a figura do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). No entanto, ao 
longo de seu mandato, ela rompeu 
com o o ex-chefe do Executivo.

Vieira responde
Em resposta a Felipe Neto, o sena-

dor Alessandro Vieira (PSDB-SE) disse 
que, se dependesse de Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), presidente reeleito do 
Senado, a CPI da Covid-19 teria sido 
engavetada. A comissão foi instalada 
após uma decisão do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), em decorrência de 
um pedido realizado por Vieira e pelo 
senador Jorge Kajuru (Cidadania-GO).

Michele critica Lula
Ontem, Michelle Bolsonaro usou as 

redes sociais para protestar devido  
ao governo de Lula (PT) ter revo-
gado um decreto do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) que instituiu a 
Política Nacional de Educação Espe-
cial. A iniciativa, de 2020, tinha como 
objetivo incentivar a criação de salas 
de aula específicas para pessoas com 
deficiência. Nos stories do Instagram, 
Michelle classificou a decisão como 
“retrocesso” e falou em “desgoverno”.

Golpe
Um grupo de advogados apresen-

tou ao Supremo Tribunal Federal 
(STF), no último dia 31, uma petição 
para que o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) seja incluído em dois in-
quéritos da Suprema Corte. O motivo 
seria a afirmação feita recentemente 
pelo petista de que o impeachment 
da ex-presidente Dilma Rousseff 
(PT) teria sido um “golpe”.

Assinado por sete advogados, o 
documento pede que o petista en-
tre para o rol de investigados nos 
chamados inquéritos das milícias di-
gitais e dos atos antidemocráticos. A 
petição lembra que Lula chamou o 
impeachment de Dilma de “golpe de 
Estado” durante uma exposição em 
Buenos Aires, na Argentina.

Cunha voltou
O ex-presidente da Câmara Edu-

ardo Cunha (PTB-SP) marcou pre-
sença na cerimônia de posse dos 
parlamentares eleitos ontem. Cunha 
chegou a disputar uma nova cadeira 
na Casa no ano passado, mas saiu 
derrotado. Nesta quarta, circulou 

pelo plenário como convidado da 
filha deputada federal eleita, Da-
nielle Cunha (União Brasil-RJ). “Que 
Deus possa lhe dar a sabedoria para 
bem representar os 75.810 eleitores 
do Rio de Janeiro que lhe confiaram 
o voto. Parabéns, filha, tenho certeza 
que honrará cada voto”,escreveu o 
parlamentar em seu perfil no Twitter.

Sócios
O governador de São Paulo, Tar-

císio de Freitas (Republicanos), alia-
do do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
disse ontem que ele e o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) serão 
agora sócios do Brasil. A fala acena 
em promessa de relação republicana 
com o petista. “Para o Brasil ir bem, 
São Paulo tem que ir bem, agora eu 
e o presidente Lula somos sócios, 
temos que torcer para que o Brasil 
vá bem”, afirmou, durante evento 
XP Agro.

As falas de Tarcísio ocorrem em 
um momento no qual projetos do 
interesse do governador paulista, 
como a privatização do porto de 
Santos, dependem do aval do go-
verno federal.

Armas
Todas as armas de uso permitido 

ou restrito adquiridas a partir de 
maio de 2019 devem ser cadastra-
das no Sistema Nacional de Armas 
(Sinarm), da Polícia Federal, desde 
ontem. O prazo é de 60 dias. O Minis-
tério da Justiça e Segurança Pública 
publicou o decreto no Diário Oficial 
da União (DOU). A medida centraliza 
os registros na Polícia Federal e be-
neficiará as investigações de crimes 
e a gestão do armamento, 

Telegram recorreu
O Telegram ingressou com um 

recurso no último dia 31 contra a 
multa de R$ 1,2 milhão imposta pelo 
ministro Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal (STF). A 
punição foi imposta depois que o 
aplicativo de mensagens se recusou 
a bloquear o canal do deputado fe-
deral eleito Nikolas Ferreira (PL-MG).

De acordo com a plataforma, a 
decisão de Moraes foi “indevida, 
irregular, nula e desproporcional”. A 
companhia criticou tanto o mérito, 
que culminou na multa, quanto o 
cálculo do valor a ser pago.

Um dos pontos questionados foi a 
decisão do próprio ministro de liberar 
as redes sociais de Nikolas em diver-
sos aplicativos, entre eles o Telegram. 

Moraes manda
O ministro Alexandre de Moraes or-

denou que a Polícia Federal (PF) tome 
o depoimento do presidente nacional 
do PL, Valdemar Costa Neto, em até 
cinco dias. Em entrevista ao jornal 
O Globo, Valdemar disse que “tinha 
gente que colocava no meu bolso, 
dizendo que era como tirar o Lula do 
governo. Advogados me mandavam 
como fazer utilizando o artigo 142, 
mas tudo fora da lei. Tive o cuidado 
de triturar. Vi que não tinha condições, 
e o Bolsonaro não quis fazer nada 
fora da lei”. De acordo com a decisão, 
Neto deverá esclarecer o que quis 
dizer quando afirmou que diversas 
pessoas do governo anterior tinham, 
em suas casas, propostas similares 
à “minuta do golpe”, encontrada na 
casa de Anderson Torres.

Elogios ao STF
O presidente Lula (PT) elogiou a 

atuação do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) durante a gestão de Jair 
Bolsonaro (PL). As declarações do 
petista foram dadas na abertura do 
ano jurídico, ontem. Em sua fala, Lula 
destacou temas como a pandemia da 
Covid-19 e os atos de 8 de janeiro. 
“Daqui desta sala, contra a qual se 
voltou o mais concentrado ódio dos 
agressores, partiram decisões cora-
josas e absolutamente necessárias 
para enfrentar e deter o retrocesso, 
o negacionismo e a violência política”, 
disse. Ele apontou, ainda, o trabalho 
dos ministros em defesa da Consti-
tuição.

Perdeu R$ 42 bi
O magnata indiano Gautam Ada-

ni, dono da maior fortuna da Ásia, 
perdeu R$ 42 bilhões nesta semana. 
Esse prejuízo o fez perder acesso ao 
seleto grupo das dez pessoas mais 
ricas do mundo. Agora, Adani está na 
11ª posição no ranking de bilionários 
da Bloomberg, o Bloomberg Billio-
naires Index. Com uma fortuna anual 
estimada em US$ 84,4 bilhões (R$ 
430 bilhões), o indiano está apenas 
um ponto acima do presidente da 
Reliance Industries, o também india-
no Mukesh Ambani, cujo patrimônio 
líquido é de US$ 82,2 bilhões (R$ 420 
bilhões).

“Fora ladrão”
Durante cerimônia de posse no ple-

nário da Câmara dos Deputados, on-
tem, parlamentares do Partido Liberal 
(PL) já mostraram que a oposição ao 
governo Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
será forte. Os políticos colaram car-
tazes nas costas com as frases “Fora 
Lula” e “Fora Ladrão”.

Os deputados Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP), Gustavo Gayer (PL-GO), Ni-
kolas Ferreira (PL-MG), Hélio Lopes 
(PL-RJ) e Rodolfo Nogueira (PL-MS) 
foram alguns dos que se manifesta-
ram. Algumas imagens foram com-
partilhadas por Eduardo Bolsonaro 
nas redes sociais.

Mirante e largo do ‘Nosso Centro’ 
avançam com licenciamento 

na Prefeitura de Manaus 
Para a intervenção do mirante Lúcia Almeida e largo de São Vicente, a Prefeitura de Manaus 

avançou em mais uma etapa do licenciamento da obra, tendo a Certidão de Aprovação de Projeto 
aprovada pelo Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb) emitida em janeiro de 2023. 

São duas certidões, uma para cada projeto, sendo a 062022 para o prédio do mirante, com quatro 
pavimentos e área total de construção de 5,9 mil metros quadrados; e a 092022 para o largo, com 
área de urbanização e construção de 3 mil metros quadrados.

“Para 2023, temos metas para dar continuidade aos projetos estruturantes e de grande escala, 
como o mirante e largo da Ilha de São Vicente, que serão licitados, em conjunto com o casarão 
Thiago de Mello. São marcos importantes na gestão do prefeito David Almeida”, comentou o 
diretor-presidente do Implurb, engenheiro Carlos Valente. O primeiro prédio de reconversão de 
uso e arquitetônica dentro do projeto “Nosso Centro”, da Prefeitura de Manaus, já tem aprovação 
do Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (Iphan-AM) do Amazonas. 

À Prefeitura de Manaus, que vem realizando várias intervenções 
de limpeza, drenagem, recuperação asfáltica em várias zonas da 
cidade. Ontem, foi realizado o serviço de desassoreamento, capina 
e retirada de lixo do córrego do bairro da Paz, Zona Centro-Oeste 
de Manaus. Iniciou também um estudo técnico para a recuperação 
emergencial da área afetada por alagações na rua Magalhães Barata, 
no bairro Crespo, Zona Sul. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Justiça do Irã, que condenou Astiaj Haghighi e Amir Mohammad Ahmadi, 
usuários da rede social Instagram, a dez anos e seis meses de prisão, cada 
um. A sentença se deve ao fato de eles terem aparecido dançando em um 
vídeo, segundo a agência de notícias HRANA, de ativistas dos direitos humanos.

Conforme o veredito do Tribunal Revolucionário de Teerã, as condenações 
foram justificadas por “fomento da impureza e da indecência, montagem e 
conspiração contra a segurança nacional, e propaganda contra o regime”.
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Mickey Mouse não precisa 
de incentivo do Brasil

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

SARCOPENIA

A arte é parte da essência do ser humano. As pinturas 
rupestres estão aí para provar que o homem produz arte 
desde suas mais remotas origens. Não há controvérsia 
quanto ao valor da arte. Também parece pacífico o entendi-
mento de que artistas iniciantes, que não se estabeleceram 
no mercado cultural ou cujas expressões artísticas não têm 
apelo comercial, merecem apoio do Estado. Isso é uma 
coisa. Outra coisa é a farra que vem se praticando desde o 
primeiro dia do governo Lula, usando a Lei Rouanet. Até o 
momento, o Estado brasileiro já abriu mão, via isenção de 
Imposto de Renda, de cerca de R$ 600 milhões para financiar 
595 projetos culturais. Entre eles, dois musicais da estrela 
global Claudia Raia, que poderão captar R$ 5 milhões, e 
os musicais Disney On Ice e Disney, Magia e Sinfonia. Será 
que uma artista consagrada e uma das maiores empresas 
da indústria cultural precisa de apoio do Estado brasileiro?

A leveza do universo cultural esconde uma perversidade 
dupla. Por um lado, dar tanto recurso a artistas já consa-
grados deixa uma multidão de artistas populares largados à 
própria sorte, lutando no difícil e viciado mercado cultural, 
por outro lado, os milhões de reais retirados do orçamen-
to público significa menos investimento em áreas como a 
Educação, a Saúde e a Segurança. 

O esquema, reedição de um espetáculo que o brasileiro já 
conhece muito bem, privilegia uns poucos artistas, normal-
mente “amigos do rei”, exclui um sem número de artistas 
que realmente precisariam de apoio e, ao mesmo tempo, 
retira recursos de áreas importantes de atuação só Estado.

O incentivo estatal à produção cultural, que poderia ser 
um fator de desenvolvimento humano para o povo brasi-
leiro, é distorcido por velhas práticas patrimonialistas, pelo 
favorecimento aos amigos dos amigos, pela ganância sem 
medida, pelo “jeitinho brasileiro” e pela corrupção. Se o 
Brasil pretende chegar a algum lugar, é preciso corrigir, o 
quanto antes, distorções como essa.

Muitos desconhecem este processo natural da 
perda de massa muscular característico da idade 
tardia. A Sarcopenia (em grego significa “pobreza de 
carne”) é um processo próprio do envelhecimento 
e tem sido grande motivo de preocupação médica, 
pois apesar de aumentarmos a expectativa de vida, 
diminuímos as atividades físicas gerando assim as 
consequências da perda da massa muscular com 
quedas e falta de equilíbrios nos idosos.

Cerca de um terço da massa muscular perde-se 
a partir dos 40 anos e a tendência só piora com o 
avanço da idade, pois nosso corpo ainda está se 
adaptando para os processos da evolução e lon-
gevidade. Com isto, ainda não temos como evitar 
este tipo de enfraquecimento dos músculos que 
infelizmente é um dos motivos de dependência na 
terceira idade comprometendo atividades básicas 
da vida diária como subir escadas, levantar da ca-
deira sem ajuda ou simplesmente andar.

Uma notícia boa é que podemos evitar esse 
tipo de desgaste mudando nosso estilo de vida. A 
Sarcopenia atinge a todos e ocorre num processo 
lento, mas nosso sedentarismo piora a condição 
e somente o investimento em uma alimentação 
balanceada com proteínas e à prática regular de 
exercícios físicos pode prevenir o declínio e per-
mitir uma velhice com um corpo mais robusto e 
saudável.

A Sarcopenia não está somente relacionada com 
o envelhecimento. Algumas doenças como câncer, 
processos infecciosos, traumatismo ou doenças 
incapacitantes por longas datas podem levar tam-
bém a perda da massa muscular. Nestes casos é 
importantíssimo o papel do fisioterapeuta para 
restabelecer os exercícios musculares.

Recomendo também buscar ajuda profissional 
para manter uma dieta equilibrada com proteínas, 
frutas e legumes através de um plano alimentar 
ideal para seu corpo. Nunca tome medicamentos 
por conta própria.

Portanto, vença este obstáculo da preguiça e co-
mece hoje mesmo o processo do envelhecimento 
saudável, iniciando antes dos 40 anos você terá 
uma espécie de poupança em sua conta da saúde.

Pacheco x Marinho: Internautas pressionam parlamentares a 
abrir o voto para a presidência do Senado

Avalanche nas redes
A estratégia de Marinho é 

provocar uma avalanche de 
postagens “#PachecoNão!” 
e de pronunciamentos sem 
parar na tribuna do Senado.

Contra a justocracia
Consolida-se entre Sena-

dores que Lula 3 é só um 
governo requentado, fragili-
zado no Congresso e susten-
tado por curiosa aliança com 
tribunais.

Senado se apequenou
Pacheco se posiciona como 

“governista”, mas parlamen-
tares o criticam por “apeque-
nar” o Senado, tornando-o 
subserviente ao STF.

Tancredo deu a dica
A fórmula se inspira em 

Tancredo Neves, cuja legiti-
midade buscou nas ruas, res-
tringindo o adversário Paulo 
Maluf ao lobby do colégio 
eleitoral.

Câmara pode escolher 1º ne-
gro ministro do TCU

O deputado Jhonatan de 
Jesus, de Roraima, poderá 
ser o primeiro negro a assu-
mir o cargo de ministro do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), em votação confirma-
da para esta quinta (2) pelo 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), que apoia sua 
indicação. Filiado ao Repu-
blicanos, cuja bancada de 41 
deputados deve ser decisiva 
na recondução de Lira, Jesus 
poderá ser o primeiro minis-
tro terrivelmente evangélico 
no TCU.

Lobby barra pesada
O lobby não dá trégua a Jho-

natan de Jesus, vasculhando 
sua vida e “plantado” notícias 
negativas para queimar sua 
indicação.

Ramalho na briga
O ex-deputado Fábio Ra-

malho (MG), famoso pelos 
ágapes oferecidos a colegas 
em noites de votação, tam-

bém quer ser ministro do TCU.

Vaga de mulher
Como a vaga no TCU foi 

aberta com a aposentadoria 
de Ana Arraes, deputadas têm 
apoiado a colega Soraya San-
tos (PL-RJ) para o posto.

Equilíbrio de forças
Na avaliação do senador 

Wellington Fagundes (PL-
-MT), a vitória de Rogério 
Marinho, nesta quarta-feira 
(1º), para presidir o Senado, 
será a última oportunidade 
para “reequilibrar os poderes 
da República”.

Massagem golpista
A denúncia da PGR contra 

vândalos criminalizou até tea-
tro de fantoches para entreter 
crianças, na vigília na porta do 
QG do Exército, e concluiu que 
massagens, comuns em sho-
ppings e aeroportos, é coisa 
de golpista.

Gastança à toa
A proposta do ministro Flá-

vio Dino (Justiça) de criar uma 
Guarda Nacional encontra 
oposição na Câmara. Augus-
to Coutinho (Rep-PE) diz ser 
“desnecessário gerar mais um 
custo ao Erário”.

Porteira aberta
O MDB tornou oficial on-

tem, terça (31), o apoio a re-
eleição de Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) para presidente do 
Senado Federal. Mas ao me-
nos dois senadores do partido 
não vão votar no parlamentar 
mineiro.

Manda quem pode
A regra do rateio de coman-

dos de comissões na Câmara 
considera o tamanho das ban-
cadas partidárias para defi-
nir a ordem e quantidade de 
escolhas que partidos terão. 
Rede, por exemplo, não es-
colhe nada.

Sobra pra quem?
O PL de Jair Bolsonaro é o 

A campanha de Rogério Marinho (PL-RN) mobiliza internautas nos Estados para pressio-
narem os respectivos senadores a abrirem o voto publicamente. Os apoiadores do candidato 
de oposição acreditam que, se a pressão funcionar, senadores favoráveis a Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) na votação secreta, mudarão de lado. A “tropa de choque” de Marinho mantém o 
“dedo no pulso” das redes, que foram fundamentais para a vitória de Davi Alcolumbre contra 
Renan Calheiros, em 2019.

maior partido da Câmara dos 
Deputados e teria direito a 
presidir a Comissão de Cons-
tituição e Justiça, a mais im-
portante da Casa. Mas o PT faz 
questão de comandar a CCJ.

Primeiro passo
A partir desta quarta-feira 

(1º), chega ao fim a interven-
ção federal sobre a segurança 
pública no Distrito Federal. É 
o primeiro passo para a volta 
do governador Ibaneis Rocha, 
que continua afastado do car-
go pelo STF.

Nem o líder
Até o líder do PSD no Se-

nado, Nelsinho Trad, avisou 
que não vai votar em Rodrigo 
Pacheco (MG), que é do seu 
partido, para presidente da 
Casa. “Reafirmando meu com-
promisso... votarei em Rogério 
Marinho”.

PODER SEM PUDER
Mentira cabeluda
No final de 1996, o deputado 

Álvaro Valle (RJ), chefe do PL, 
foi procurado pelo presiden-
te da Câmara, Luiz Eduardo 
Magalhães, com o processo 
em que o deputado Welling-
ton Fagundes (PL-MT) pedia 
ressarcimento de despesas 
com operação de hemorroidas 
nos EUA, no valor de US$ 40 
mil. “Ele se operou? Eu não 
sabia...”, espantou-se Valle. 
Álvaro Valle, que era sério, 
foi investigar. Descobriu que 
Fagundes fizera implante de 
cabelos, mas como a Câma-
ra não restitui dinheiro gasto 
com esse tipo de tratamento, 
inventou a história das he-
morroidas.

DIVULGAÇÃO
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Os 24 deputados estaduais 
escolhidos pelos amazo-
nenses no dia 2 de ou-
tubro nas urnas foram 

empossados, nesta quarta-feira 
(1), no Plenário Ruy Araújo, na 
Sede da Assembleia Legislativa 
do Amazonas. A composição da 
20ª Legislatura da Casa Legislati-
va conta com 41,6% de renovação.

Ao todo, 14 deputados estadu-
ais reeleitos foram empossados 
na cerimônia, que iniciou por 
volta das 9h30h. Já os outros 
dez parlamentares que tomaram 
posse são estreantes na Casa. 
O partido União Brasil é a sigla 
com maior número de deputa-
dos, com seis nomes, seguido 
pelo Avante, com quatro.

Os novos representantes que 
vão ocupar uma cadeira no Parla-
mento são Dr. George Lins (União 
Brasil), Daniel Almeida (Avante), 
Cristiano Dangelo (MDB), Mayra 
Dias (Avante), Débora Menezes 
(PL), Thiago Abrahim (União Bra-
sil), Mário César Filho (União Bra-
sil), Papi (PSC), Rozenha (PMB), 
Comandante Dan (PSC) e Wan-
derley Monteiro (Avante).

Ao prestar compromisso cons-
titucional durante a cerimônia 
de posse, o deputado estadu-
al George Lins, que levanta a 
bandeira em defesa da saúde 
pública, agradeceu à população 
pelos votos.  

“Nossa campanha, em 2022, 
foi árdua, difícil, mas, com muito 
trabalho, conseguimos a vitória 
com 44.520 votos. Portanto, a mi-
nha responsabilidade é de honrar 
cada um desses votos, cada uma 
dessas pessoas que confiaram 
em mim para que a gente possa, 
através de um trabalho digno e 
forte, escrever uma história bo-
nita na política do nosso querido 
e amado Estado do Amazonas”, 
disse o deputado George Lins.

A deputada Mayara Pinheiro 
(Republicanos), reeleita para o 
segundo mandato, salientou, 
após ser empossada, que tem o 
compromisso de cuidar da saúde 

e destacou que atuará para ex-
pandir as oportunidades ao povo 
do Amazonas.

“Hoje é um dia de muita grati-
dão, primeiramente a Deus, que 
me confiou essa missão, e tam-
bém ao povo amazonense, que 
reconheceu nosso trabalho e deu 
a oportunidade de mais um man-
dato, pra fazer ainda mais pelo 
povo do Amazonas. Vou continuar 
lutando pela saúde, pelos mais 
vulneráveis e pela pauta interio-
rana, porque eu sou do interior. 
Iniciei minha vida pública no mu-
nicípio de Coari e é por eles que 
luto na Assembleia Legislativa”, 
disse Mayara.

Ao ser empossado, o deputado 
estadual Delegado Péricles (PL) 
afirmou que é grato pela con-
fiança da população e que está 
à disposição de todos.

“Sim, a nossa luta pelo forta-
lecimento da segurança pública 
parte da fiscalização da gestão 
pública, da valorização do pro-
fissional que já está na ativa 
e igualmente está na garantia 
de que o efetivo será reforça-
do com a convocação dos que 
passaram no concurso. Minha 
luta continua”, disse.

Presidente e Mesa Diretora  
Após a cerimônia de posse, 

foi realizada a eleição para a 
escolha do novo presidente da 
Aleam, que comandará a casa 
nos biênios 2023-2024 e dos 
integrantes da Mesa Diretora. 
O deputado Roberto Cidade 
(União Brasil) foi reeleito por 
unanimidade, com 23 votos.

Nos últimos dias, o nome de 
Cidade era o mais cotado para 
ocupar o cargo, com o apoio 
declarado da maioria dos parla-
mentares. O presidente assume 
seu segundo mandato, o qual 
tem apoio da base governista. 
No plenário, Roberto Cidade 
afirmou ter “orgulho e grati-
dão” por atuar mais uma vez na 
Assembleia Legislativa.

“Sou grato a todos que acre-
ditaram no nosso projeto; e, a 
partir de agora, nosso mandato 
pertence a toda a população do 
Amazonas. Reinicio nosso traba-
lho na Assembleia pedindo pro-
teção e sabedoria a Deus, para 
que possamos honrar a confiança 
depositada em nós e para que 
nossas ações estejam cada vez 
mais alinhadas com os anseios 
da população”, afirmou.

Além de Roberto Cidade, a 
Mesa Diretora é composta pelo 
1º vice-presidente, Carlinhos 

Divulgação

Bessa (PV); pela 2ª vice-pre-
sidente, Alessandra Campêlo 
(PSC); pelo 3º vice-presidente, 
Alessandro Souza (Patriota); e 
pelo secretário-geral, João Luiz 
(Republicanos).

Também integram a Mesa o 
1º secretário-geral, Abdala Fraxe 
(Avante); a 2ª secretária geral, 
Joana Darc (União Brasil), o 3º se-
cretário-geral, Cabo Maciel (PL); 
o corregedor, Dr. Gomes (PSC); e 
o ouvidor, Sinésio Campos (PT).  

Presença do Governador 
O governador Wilson Lima 

destacou que as prioridades do 
governo seguirão nas áreas so-
cial e de geração de emprego e 
renda, e que conta com o apoio 
do Legislativo estadual para a 
execução desses projetos nos 
próximos quatro anos. A de-
claração do chefe do Executivo 
estadual foi feita nesta quarta-
-feira (1), na Assembleia Legis-
lativa do Estado do Amazonas 
(Aleam), durante a posse dos 
deputados estaduais eleitos e 
reeleitos para a nova legislatura, 
e da eleição da mesa diretora e 
presidência do Poder Legislati-

A composição da 20ª 
Legislatura da Casa 
Legislativa conta com 
41,6% de renovação. 
O governador Wilson 
Lima e Prefeito David 
Almeida estiveram pre-
sentes na solenidade 

segundo mandato, as duas prin-
cipais bandeiras seguirão nas 
áreas social, com o Auxílio Esta-
dual, e a entrega de mais restau-
rantes populares do Programa 
Prato Cheio, e na geração de 
emprego e renda, como a defesa 
da Zona Franca de Manaus, e 
a diversificação das atividades 
econômicas, como é o caso bio-
economia, das concessões flo-
restais e do turismo.

Prefeito prestigia posse
O prefeito de Manaus, David 

Almeida (Avante) também parti-
cipou da cerimônia de posse dos 

24 deputados eleitos da  Aleam. 
No evento, David Almeida res-
saltou a importância da relação 
entre os poderes Executivo, Le-
gislativo e Judiciário para o de-
senvolvimento da capital ama-
zonense e do Estado. Também 
desejou sucesso à 20ª Legisla-
tura da Aleam. 

“Hoje, nós viemos à Assem-
bleia Legislativa para a posse da 
20ª legislatura, desejando êxito e 
sucesso aos deputados para que 
possamos ter um ano de 2023 de 
realizações e que essa legislatura 
possa ser exitosa para o povo do 
Amazonas”, disse Almeida.

A gente precisa encontrar 
aquilo que é convergente 

e o que é de interesse 
comum do Estado do 

Amazonas

Wilson Lima
Governador do Amazonas

vo para os próximos dois anos.
“Tenho conversado muito 

com o presidente da Assem-
bleia para que seja garantida 
sua independência, e o Execu-
tivo tem respeitado essa inde-
pendência, entendendo que a 
gente precisa encontrar aquilo 
que é convergente e o que é de 
interesse comum do Estado do 
Amazonas”, declarou o gover-
nador Wilson Lima.

O governador deu exemplos de 
leis aprovadas em anos anterio-
res que possibilitaram a redução 
de impostos da malha aérea do 
Estado do Amazonas, a criação 
do Auxílio Estadual permanente 
e a abertura do Mercado do Gás.

Segundo Wilson Lima, no seu 

Deputados tomam posse e dão 
início à 20ª Legislatura na Aleam 



Em meio a protestos contra 
Lula, Câmara retoma trabalhos
Parlamentares do PL, partido de Bolsonaro, colaram cartazes nas costas e usaram fitas pretas 
na boca em protesto contra o presidente Lula 

DIVULGAÇÃO

Deputado amazonense Capitão Alberto Neto (PL) também participou do protesto segurando adesivo com a frase “Fora Ladrão”
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Michelle diz que 
Bolsonaro não 
teme prisão

EXÍLIO

A ex-primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro afirmou 
nesta quarta-feira (1) que 
não é seu marido, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), quem deve ter medo 
de prisão.

Michelle compareceu na 
tarde desta quarta-feira à 
posse dos novos senado-
res, juntando-se a um grupo 
de ex-ministros da última 
gestão que vieram apoiar 
a candidatura do bolsona-
rista Rogério Marinho (PL-
-RN). 

A ex-primeira-dama cau-
sou um grande furor ao che-
gar para a sessão especial 
do Senado. Ela evitou parar 
para dar entrevistas a jorna-
listas, mas, enquanto cami-
nhava, foi questionada se a 
permanência de seu marido 
nos Estados Unidos estava 
relacionada com eventual 
medo dele de ser preso.

“Não é ele quem ter que 
ter medo de prisão”, res-
pondeu de forma seca. Na 
sequência, foi novamente 
perguntada sobre quem 
então deveria ter esse re-
ceio e respondeu com um 
“você sabe”.

A ex-primeira-dama via-
jou com seu marido para 
os Estados Unidos, pouco 
antes da posse de Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT). Mi-
chelle, no entanto, voltou 
mais cedo para Brasília e 
tem se mantido ativa nas re-
des sociais, postando fotos 
da mudança, entre outros 
assuntos.

Apontada como uma pos-
sibilidade eleitoral pelo PL, 
ela participou do jantar de 
boas-vindas oferecido pelo 
presidente do PL, Valdemar 
Costa Neto, aos novos par-
lamentares da sigla nesta 
segunda-feira (30). O ato 
foi também um evento de 
apoio ao senador eleito 
Rogério Marinho (PL-RN), 
candidato à presidência do 
Senado.

Durante o encontro, Mi-
chelle fez uma chamada de 
vídeo com o marido, que 
está nos Estados Unidos. 
De acordo com participan-
tes, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) elogiou a 
candidatura de Marinho e 
quis motivar os deputados 
e senadores eleitos.

Presidente da Corte durante discurso na reabertura do Supremo Tribunal Federal

Reabertura do STF: Rosa Weber diz que golpistas serão punidos 
A presidente do Supremo Tribunal 

Federal (STF), ministra Rosa Weber, 
abriu o ano judiciário de 2023 com um 
discurso com recados aos golpistas 
que depredaram as sedes dos três 
Poderes em 8 de janeiro, a quem 
chamou de “inimigos da liberdade”, 
prometeu responsabilizar a todos e 
disse que a democracia “permanece 
inabalável”.

A declaração foi dada durante o 
seu discurso na sessão solene de 
abertura das atividades, nesta quarta 
(1º). Essa foi a primeira sessão rea-
lizada no tribunal após a destruição 
do seu prédio principal por golpistas 
que apoiam o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL).

“Possuídos de ódio irracional, qua-
se patológico, os vândalos, com total 
desapreço pela república e imbuídos 
da ousadia da ignorância, destroça-

ram bens públicos sujeitos a prote-
ção especial, como os tombados pelo 
patrimônio histórico”, disse.

A ministra também afirmou que 
os golpistas “em sanha deplorável 
estilhaçaram vidraças, espelhos e 
luminárias, quebraram painéis, ban-
cadas e mármore, rasgaram retratos 
e livros, destruíram equipamentos 
digitais e de áudio e vídeo, câme-
ras, computadores e impressoras, 
engendrando um cenário de caos a 
provocar sentimento de profunda 
repulsa diante de tamanha indig-
nidade.”

“Não destruíram o espírito da de-
mocracia. Não foram e jamais serão 
capazes de subvertê-lo porque o 
sentimento de respeito pela ordem 
democrática continua e continuará 
a iluminar as mentes e os corações 
dos juízes desta Corte Suprema, que 

não hesitarão em fazer prevalecer 
sempre os fundamentos éticos e 
políticos que informam e dão sus-
tentação ao Estado democrático”, 
afirmou a ministra.

A presidente da corte fez um dis-
curso de cerca de 30 minutos e foi 
aplaudida.  Ao fim do discurso, a 
ministra se emocionou e embargou 
a voz.

“Os que a conceberam [a violência], 
os que a praticaram, os que a insu-
flaram e os que a financiaram serão 
responsabilizados. Só assim se estará 
a reafirmar a ordem constitucional, 
sempre com observância ao devido 
processo legal, resguardadas, a to-
dos os envolvidos, as garantias do 
contraditório e da ampla defesa”, 
afirmou.

Há inquéritos no Supremo para 
apurar os atos golpistas de 8 de 
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Durante a cerimônia de 
posse dos 513 deputados 
federais, na manhã des-
ta quarta-feira (1), par-

lamentares eleitos pelo Partido 
Liberal (PL) protestaram no ple-
nário da Câmara dos Deputados 
contra o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Os políticos da 
sigla de Jair Bolsonaro colaram 
cartazes nas costas e fitas na boca.  

Os oitos deputados federais 
eleitos pelo Amazonas estive-
ram presentes na cerimônia. Par-
lamentar reeleito pelo Estado, 
Capitão Alberto Neto (PL) parti-
cipou do protesto organizado por  
membros do PL, que levanta-
ram cartazes com as frases “Fora 
Lula” e “Fora Ladrão”. 

Também participaram do ato a 
deputada Carla Zambelli (PL-SP), 
Eduardo Bolsonaro (PL-RJ), Ca-
pitão Alden (PL-BA), Amália Bar-
ros (PL-MT), Hélio Lopes (PL-RJ) 
e Rodolfo Nogueira (PL-MS).

Conforme o cientista político 
Carlos Santiago, manifestações 
de parlamentares dentro do 
plenário contra o presidente da 
república, bancada adversária e o 

presidente da Câmara são ações 
comuns e “sempre aconteceram”.

“Principalmente, no momento 
de embate político, de divisão 
ideológica como acontece hoje e 
também quando envolve pautas 
que dividem a sociedade, como 
a reforma da previdência, a re-
forma trabalhista e também será 
palco de muitas manifestações 
a reforma tributária, se for para 
votação”, explicou.

Ao mesmo tempo, na medi-
da em que a democracia aceita 
manifestações, a liberdade de 
expressão e a organização, o 
cientista político destacou que 
ofensas, calúnias e agressões 
não fazem parte do jogo demo-
crático. Também ressaltou que 
dificilmente um deputado é pu-
nido por se manifestar dentro 
do Plenário.

“Então, se o presidente Lula 
se sentir agredido pelos parla-
mentares que utilizaram placas 
contra ele no plenário da câmara 
ele irá tomar as medidas judi-
ciais cabíveis. Há uma imunidade 
parlamentar para o exercício do 
mandato e para que o deputa-
do se expresse de forma livre, 
mas essa imunidade não autoriza 

agressões e calúnias”
Para o cientista Helso Ribeiro, a 

oposição faz parte da democracia, 
e defende que é possível fazer de 
forma respeitosa. Nessa situação, 
no entanto, analisou que o ato dos 
parlamentares atingiu o campo 
do desrespeito, mas não carac-
terizaria como quebra de decoro.  

“Eu não vejo respeito em uma 
manifestação nesse sentido, e eu 
não considero legítima. Você não 
pode querer que a legitimidade 
dê as mãos para a intolerância. 
Então, o que é intolerância eu 
eu não vejo com legitimidade”, 
salientou. 

Renovação da bancada 
 Com 50% de renovação, a 

bancada federal do Amazonas 
terá como estreantes os deputa-
dos: Amom Mandel (Cidadania), 
Adail Filho (Republicanos), Saullo 
Vianna (União Brasil) e Fausto 
Santos Jr (União Brasil). 

Na cerimônia de posse, o depu-
tado federal Amom Mandel (Ci-
dadania) destacou seu compro-
misso no combate à corrupção, 
assim como a defesa da pauta 
ambiental para o crescimento 
da região amazônica. Amom foi 

deputado federal mais votado no 
Amazonas, com 288.555 votos. 

Ao ser empossado, o deputado 
Fausto Jr (União Brasil) afirmou 
que defenderá em seu mandato 
a família e os valores cristãos. Ele 
deixará a Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) para ocupar 
uma cadeira na Câmara Federal.

“Com independência, respon-
sabilidade, de forma técnica e 
construtiva, vou apresentar pro-
postas visando, acima de tudo, 
o bem do Amazonas e do nosso 
país”, destacou o deputado. 

O deputado Saullo Vianna (UB) 
destacou que uma das suas prio-
ridades na Câmara Federal tem 
foco nas questões econômicas e 
na sustentabilidade.

Saullo Vianna antecipou que, 
diante dos riscos que a reforma 
tributária poderá trazer à econo-
mia do Amazonas, sobretudo à 
Zona Franca de Manaus, é preciso 
ter cuidado.

“O momento atual exige proa-
tividade e firmeza para defender 
os interesses do Amazonas, so-
bretudo num ano que a reforma 
tributária deverá pautar a atua-
ção da Câmara dos Deputados”, 
afirmou Saullo Viana.

janeiro, com investigações separadas 
para apurar financiadores, executo-
res e “autores intelectuais”. Além 
disso, já são mais de 200 presos pelos 
atentados à sede dos três Poderes 
e ocorreram diversas operações de 

busca e apreensão.
Também participaram da soleni-

dade os presidentes da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), do 
Senado Federal, o senador Rodrigo 
Pacheco (PSD).
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Setor de vestuário investe em tecnologia 
para acompanhar consumidor no país

Calça jeans em pendurados em arara de loja

A Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC) divulgou 
ontem (1º) o faturamento do 

setor de vestuário que apresentou 
crescimento médio de R$ 17 bilhões 
por mês, sendo este um dos setores 
que mais movimenta a economia no 
Brasil. Para atender a essa demanda, 
os profissionais e empresas da área 
precisaram ficar de olho no compor-
tamento do consumidor.

O coordenador do curso de Design 
de Moda da Santa Teresa, Cidarta 
Gautama, observa que essa tendên-
cia reflete em investimentos mais 
apropriados aos clientes. “A moda 
sempre se baseou na necessidade 
do consumidor e nas pesquisas espe-
cializadas (coolhunters). No entanto, 
o mundo, cada vez mais digital, tem 
trazido um ritmo acelerado e desa-
fiador a esse mercado”, afirma 

Com esse cenário, o uso de estra-
tégias para atrair o consumidor faz 
parte da rotina dos profissionais do 
setor. Se antes as previsões de co-
olhunters sobre comportamento de 
mercado e consumo consideravam 

SETOR PRIMÁRIO

Governo do Amazonas investe 
nacapacitação de produção orgânica

Semtepi auxilia empreendedores 
com mentorias para negócios

DIVULGAÇÃO

Participantes do curso proporcionado pelo Idam

O Instituto de Desenvolvimen-
to Agropecuário e Florestal Sus-
tentável do Estado do Amazonas 
(Idam) realizou, durante o mês de 
janeiro, um curso de Agroecologia 
e Manejo da Produção Orgânica. 
A capacitação teve como partici-
pantes agricultores da comuni-
dade Tumbira.

Segundo a engenheira agrônoma 
Maria Elizabeth de Assis Elias, res-
ponsável por ministrar o curso, a 
capacitação teve o intuito de forta-
lecer as habilidades dos produtores 
no aproveitamento dos recursos 
da propriedade na produção de 
adubos orgânicos, praguicidas or-

gânicos e o embasamento da lega-
lidade para garantia e certificação 
dos produtos orgânicos.

“O fomento da produção orgânica 
é um dos componentes estratégi-
cos para o aumento da oferta de 
alimentos saudáveis, diminuição 
nos custos da produção, geração 
de renda, sustentabilidade dos 
agrossistemas, além de possibilitar 
conhecimentos sobre práticas de 
manejo agrícola isento de pragui-
cidas nocivos à saúde do homem e 
do ambiente”, disse Elizabeth.

Ainda conforme a engenheira 
agrônoma, durante o curso, além 
das aulas teóricas, os participantes 

puderam perceber, nas práticas de 
campo, que podiam produzir adu-
bos orgânicos para os seus cultivos.

“Nós realizamos o curso em duas 
etapas, uma parte em aulas teó-
ricas e outra com aulas práticas. 
Demos a parte dos conceitos para 
que eles entendessem o que era 
agricultura convencional, o que era 
agroecologia, produção orgânica e 
o que é um produtor em transição 
agroecológica. Depois passamos a 
falar das vantagens de se traba-
lhar com a produção orgânica e 
agricultura convencional, falando 
dos danos causados pelos agro-
tóxicos”, concluiu.

A Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), junto à 
Impact Hub Manaus, conclui o 
seu terceiro ciclo, iniciado em 
janeiro deste ano - o programa 
Salto: Aceleradora de MEIs. O 
programa auxilia empreende-
dores em toda a capital, apre-
sentado resultados positivos 
em relação à metodologia da 
iniciativa.

Por se tratar de uma acelera-
dora, o programa é focado em 
MEIs utilizando a metodologia 
de três grandes saltos: o primei-
ro busca o autoconhecimento 
de cada participante para que 
ele se reconheça como empre-
endedor. Após esse passo, o 
salto dois é aplicado na parte de 
negócios, mercado e precifica-
ção. Já o último, viabiliza canais e 
ferramentas desenvolvedoras e 
aceleradoras da microempresa.

Segundo o secretário da Se-
mtepi, Radyr Júnior, no ano de 
2022 houve diversos desafios, 
mas que colocaram em prática 
os projetos para os empreen-
dedores. 

“Ano passado nós assumimos 
em um momento muito compli-
cado da cidade, mas, mesmo as-
sim, realizamos com um número 
menor de pessoas e hoje temos 
cases de sucesso. Eu sempre 
digo que uma ação do Poder 
Público tem que ter medidas 

compensatórias e resultados. 
Ao longo de nossa gestão que-
remos saber como estão e poder 
disponibilizar mais ferramentas 
que os auxiliem”, salientou. 

De acordo com o líder de tur-
ma, Roma Chavez, a troca de 
experiências é o diferencial do 
programa. Além disso, a dinâmi-
ca desenvolvida para os empre-
endedores é um fortalecedor 
importante para a construção 
da rede de apoio entre eles.

“Uma coisa que nós sempre 
trazemos para o Salto, inde-
pendentemente do tempo e dos 
ciclos, é a dinâmica. Algumas 
metodologias usadas em ou-
tros lugares apresentam muito 
conteúdo e pouca prática. Já 
no nosso programa, trazemos 
teoria e ação, em que eles po-
dem interagir entre si, além de 
absorver conhecimento em la-
boratórios de trocas de experi-
ências”, explicou.

Proposta
O programa Salto: Acelera-

dora de MEIs visa fortalecer a 
cultura empreendedora na ca-
pital amazonense, com foco no 
desenvolvimento de capacida-
des extracurriculares, para que 
mais empreendedores tenham 
acesso à informação sobre mer-
cado, comércio e qualidade de 
produtos e serviços oferecidos 
por suas microempresas.

CURSO

meses, anos e décadas para apontar 
as tendências de moda, vitrines e 
passarelas, agora os profissionais e 
empreendedores passaram a sentir 
a necessidade de estar sempre tra-
zendo novidades.

O especialista ainda ressalta que, 

se a empresa de vestuário não mudar 
o seu campo de visão, poderá perder 
espaço. “Quem não perceber esta 
nova dinâmica de comportamento de 
consumo terá certa dificuldade de se 
manter no mercado. As empresas de 
varejo de moda, estilistas e designers 

já perceberam que é preciso come-
çar a pensar em novos produtos e 
experiências”, destacou.

Gautama lembra que as pessoas 
estão constantemente incorporan-
do novos hábitos, estilos de vida e 
trabalho. Portanto, a moda e seus 

EM TEMPO

REPRODUÇÃO

modelos de negócios precisam 
acompanhar a nova dinâmica de 
comportamento social.

Ele ainda avalia, ainda, que o maior 
desafio a ser enfrentado pelas em-
presas e profissionais de moda, neste 
novo momento, é manter-se alinhado 
às novas tecnologias digitais. “O mo-
delo de comunicação de moda tam-
bém mudou, os famosos desfiles e 
passarelas com tapete vermelho têm 
disputado espaço com desfiles digitais 
e até mesmo com projetos dentro do 
ambiente de metaverso”, explica.

Para o profissional de designer, as 
principais capitais da moda, como 
Nova York, Londres, Milão e Paris, 
entraram nesse universo virtual, 
apresentando as criações de gran-
des grifes também no metaverso. 
“Ou seja, o caminho da moda no 
meio digital já é uma realidade que 
desafia os profissionais em formação 
nas universidades de moda no Brasil 
e no mundo”, completa.

O coordenador diz que o curso da 
Faculdade Santa Teresa, atento às 
novas dinâmicas sociais e tecnológi-
cas, tem atuado na formação de uma 
nova “safra” de profissionais, prepa-
rando-os para enfrentar esse desafio 
global da moda. “Temos buscado 
inserir os nossos alunos no mercado 
de moda desde o primeiro semestre 
de aula. A intenção é que possam 
perceber e ver de perto a atuação de 
profissionais renomados em âmbito 
regional e nacional e em eventos 
grandes, como o São Paulo Fashion 
Week, durante o qual estudantes da 
Santa Teresa estiveram presentes, 
acompanhando o movimento dos 
bastidores”, informou Gautama.

O desafio de acompanhar 
o ritmo das mudanças 
de comportamento 
do consumidor fez 
com que o mercado 
da moda mudasse 
estratégia de vendas
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Fevereiro inicia com adesão 
do ‘Programa Litígio Zero’ 
para o contribuinte
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O contribuinte pode aderir 
ao Programa de Redução 
de Litigiosidade Fiscal, 
também conhecido como 

Litígio Zero, que iniciou ontem (1º), 
para renegociação em condições 
especiais de dívidas com a União. O 
prazo vai até as 19h de 31 de março.  

A adesão pode ser pedida por 
meio de processo digital no Cen-
tro de Atendimento Virtual da Re-
ceita Federal (e-CAC). O acesso ao 
e-CAC exige conta no Portal Gov.
br nível prata ou ouro, certificação 
digital (no caso de empresas) ou 
um código especial que pode ser 
obtido mediante o número do 
recibo da última declaração do 
Imposto de Renda (para pessoas 
físicas).

O programa, que estende à Re-
ceita Federal o modelo de transa-
ções tributárias disponível desde 
2020 para a Procuradoria-Geral 
da Fazenda Nacional (PGFN), per-
mite a renegociação de dívidas 
tributárias baseada na capacida-
de de pagamento do contribuinte, 
em troca da desistência de ações 
na Justiça (no caso de débitos 
inscritos na Dívida Ativa da União) 
ou de contestações administra-
tivas no Conselho Administrativo 
de Recursos Fiscais (Carf), órgão 
que julga na esfera administrativa 
débitos com o Fisco.

Caixa
O Litígio Zero foi anunciado há 

cerca de 20 dias pelo ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
como uma das medidas para re-
compor o caixa do governo em 
2023.

No Litígio Zero, embora  funcio-
ne de forma similar aos tradicio-
nais Refis, existe uma diferença, 
porque a concessão de descontos 
ocorrerá com base no tamanho do 
débito e no tipo de contribuinte.

As dívidas do contribuinte – 
consideradas créditos do ponto 
de vista do governo – serão clas-
sificadas com base na facilida-
de de serem recuperadas pela 
União, sendo créditos tipo A (com 
alta perspectiva de recuperação), 
créditos tipo B (com média pers-

Renegociação especial 
foi anunciada pelo 
governo federal

ZFM

PIM investe em parceria com empresa 
para cursos de indústria de plásticos 

Amazonas registra crescimento 
de aberturas de empresas

DIVULGAÇÃO

Funcionários trabalhando nas esterias com produção de equipamentos 

A empresa de Treinamentos e 
Consultorias ‘Inovameta’ alavan-
cou o seu faturamento em 2022 
para 62%, em relação a 2021. O 
crescimento se deve às amplia-
ções de parcerias com outras 
empresas do Polo Industrial de 
Manaus (PIM) e instituição de 
ensino superior do Estado.

De acordo com o CEO, Hilton 
Neto, a firma é voltada para indús-
tria de plásticos e metalmecânica 
na cidade de Manaus. “No Amazo-
nas o subsetor de termoplásticos 
ocupa a quarta maior participação 
no faturamento do PIM, sendo 
responsável por 8,13% de toda ar-
recadação da indústria local, o que 
representa aproximadamente 2,5 
bilhões de dólares”, pontua

Atualmente, o subsetor de ter-
moplásticos é responsável por 
mais de 10 mil postos de trabalho 
no Estado e emprega 8 mil pes-
soas no Polo Industrial da capital 
amazonense. 

Parcerias 
Hilton Neto salientou, ainda, que 

novas parcerias estratégicas com 
indústrias e com o setor da edu-
cação contribuíram no desenvolvi-
mento comercial desse segmento. 
“Esses novos parceiros se mostra-
ram realmente interessados no 
diferencial, que são a agilidade 
no atendimento, conteúdos ino-

A Junta Comercial do Estado 
(Jucea) registrou, em janeiro 
de 2023, o maior número de 
constituições para janeiro dos 
últimos sete anos, com 668 no-
vas empresas. Em comparação a 
janeiro de 2022, até então de-
tentor do melhor número para 
o período, o crescimento é de 
17%. Já em paralelo ao mesmo 
período, com o menor número 
de arquivamentos, registrado 
em 2016, o crescimento chega 
a 103%.

Os dados são do Sistema de 
Registro Mercantil (SRM) da 
autarquia — vinculado ao Mi-
nistério da Economia -, dispo-
níveis para consulta no site da 
Jucea: www.jucea.am.gov.br, na 
aba serviços/ Estatística.

Outro destaque para o mês de 
janeiro de 2023 foi a redução 
do tempo médio de abertura 
de um novo Cadastro Nacional 
da Pessoa Jurídica (CNPJ) no 
Estado. Atualmente, o empre-
endedor leva 1h57 para abrir 
um novo negócio no Amazonas, 
uma redução de 34% em com-
paração ao mês de dezembro 
do ano passado, quando o ci-
dadão aguardava 2h56 para ter 
o processo de viabilidade e de 
registro analisados e aprovados.

Segundo a presidente da Ju-
cea, Maria de Jesus Lins, o órgão 
de registro tem se empenhado 
e investido para proporcionar 

ao empreendedor que queira 
investir no Amazonas um am-
biente de negócios competitivo 
quanto aos serviços prestados.

“Enquanto junta comercial, 
estamos atentos às oportuni-
dades de oferecermos aos usu-
ários, nossos serviços e canais 
de atendimento, de forma sim-
plificada e célere. Temos forta-
lecido os setores diretamente 
ligados às análises de proces-
sos, procedimentos e atendi-
mento. E todos esses fatores 
juntos colaboram para esses 
resultados positivos”, ressaltou.   

Natureza jurídica
Entre os tipos empresariais 

mais registrados no mês de ja-
neiro, a modalidade de Socieda-
de Empresária Limitada liderou 
a procura pelos empreendedo-
res, com um total de 420 cons-
tituições. Seguida do registro de 
Empresário Individual, com 232 
aberturas.

Municípios
Entre os municípios do Esta-

do que tiveram maior número 
de constituição de novos em-
preendimentos, destacam-se a 
capital do Amazonas, com 487 
novos registros; seguida de Pa-
rintins, com 22; Itacoatiara, com 
14; Manacapuru, com 11;  Taba-
tinga e Tefé, empatados com 
nove novas empresas.

NEGÓCIO 

vadores e internacionais, perso-
nalizados de acordo com a reali-
dade deles como colaboradores e 
exclusividade na região”, explica.

Entre os parceiros, está a fábrica 
Bic da Amazônia, onde a Inovameta 
passou a atender com treinamen-
tos na escola de manufatura . “Isso 
se deu através de um programa 
internacional que a empresa possui. 
Que é, basicamente, uma escola 
dentro da própria fábrica da Bic, 
onde os colaboradores recebem 
treinamentos especializados, que 
são absorvidos e promovidos pela 
própria empresa, após eles rea-
lizarem esses treinamentos. Uma 
grande valorização da mão de obra 
interna da empresa. Essa parceria 
foi um sucesso em 2022, e que está 
se estendendo para 2023”. 

Outra parceira para que contri-
buiu com o desenvolvimento da fir-
ma foi com o Grupo Ser Educacional 
que administra a UniNorte.  “Nesses 
treinamentos, levamos as empre-
sas para dentro da Uninorte. Utili-
zamos a infraestrutura tecnológica 
de primeiro mundo da instituição de 
ensino, como a sala de aula e la-
boratórios para o desenvolvimento 
das indústrias. E a BIc da Amazônia 
foi uma das que deu muito certo 
nesse modelo. E nós estamos am-
pliando para Uninorte este ano um 
desenvolvimento de treinamento 
específico, principalmente para as 
áreas de plástico e carreiras técni-
cas. Outra possibilidade é o aluno 
fazer o curso conosco e seguir em 
uma graduação nas engenharias da 
Uninorte”, finaliza.

pectiva de recuperação), créditos 
tipo C (de difícil recuperação), ou 
créditos tipo D (irrecuperáveis).

Descontos
As pessoas físicas e micro e 

pequenas empresas com dívidas 
abaixo de 60 salários mínimos 
poderão obter descontos de 40% 
a 50% sobre o valor total do dé-
bito, com prazo de até 12 meses 

para pagar.
Para empresas que devem mais 

de 60 salários mínimos, haverá 
um desconto de até 100% sobre 
multas e os juros para dívidas 
consideradas irrecuperáveis e de 
difícil recuperação. Essas pesso-
as jurídicas poderão ainda usar 
prejuízos de anos anteriores para 
abater de 52% a 70% do débito.

Qualquer que seja a modali-

dade de pagamento escolhida, o 
valor mínimo da prestação será 
de R$ 100 para a pessoa física, 
de R$ 300 para a microempresa 
ou empresa de pequeno porte, e 
de R$ 500 para pessoa jurídica. O 
número de prestações deverá se 
ajustar ao valor do débito incluído 
na transação.

O Litígio Zero também prevê o 
fim dos recursos de ofício dentro 

do Carf para valores abaixo de R$ 
15 milhões. Nesses casos, quando 
o contribuinte vencer em primei-
ra instância, a Receita Federal 
deixará de recorrer, encerrando o 
litígio. De acordo com o Ministério 
da Fazenda, a medida extinguirá 
quase mil processos no Carf, no 
valor total de R$ 6 bilhões, e 
ajudará a desafogar o órgão para 
o julgamento de grandes dívidas.

fachada da Receita Federal



   Redação

Com a aproximação da vol-
ta às aulas, o Governo do 
Amazonas está realizando, 
ao longo desta semana, o 

abastecimento das escolas da rede 
estadual com alimentos que com-
põem a merenda escolar. Ao todo, 
mais de 200 mil quilos de manti-
mentos serão entregues na capital 
para suprir a demanda de início do 
calendário letivo de 2023.

De acordo com o gerente de 
merenda escolar da Secretaria de 
Educação e Desporto, Leonardo 
Pinto, a distribuição dos alimentos 
já chegou a 90% das escolas da rede 
estadual da capital e essa primeira 
remessa enviada atenderá aos 20 
primeiros dias letivos.

“Próximo do início do ano letivo 
de 2023, aqui no depósito nós tra-
balhamos com a merenda escolar. 
Estamos na fase final da distribuição 
da merenda, estamos com 90% já 
entregues. São mais de 200 mil 
quilos entregues nas escolas para 
que o ano letivo inicie”, explicou 
Leonardo Pinto.

Para garantir a qualidade na lo-
gística de transporte e armazena-
mento dos alimentos, a separação 
de alimentos secos e frios é um 
método adotado no transporte.
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Escolas de Manaus recebem 
200 mil quilos de alimentos
O alimento será 
destinado para a 
merenda dos alunos 

ANTÔNIO LIMA/SECOM

Equipe transportan-
do merenda escolar

“A logística funciona de duas 
formas: têm os produtos secos e 
os frios. Os produtos secos são os 
sem refrigeração, já os frios vão no 
caminhão frigorífico, porque o pro-
duto tem que estar congelado para 
chegar na escola e ir diretamente 
para a freezer da escola”, disse o 
gerente de merenda escolar.

Interior
De acordo com a Secretaria 

de Educação, para o interior 
do Amazonas é feito envio de 
aporte financeiro para compra 
da merenda escolar no próprio 
município. No entanto, outros 
materiais são enviados confor-
me a demanda das escolas.

A responsável logística, Paula 
Gusmão, acompanha os envios 
para o interior. Segundo ela, 
uma remessa será enviada, na 
sexta-feira (03) para atender 
dez municípios das calhas do 
baixo e médio Solimões.

“Para atender as calhas do 
baixo e médio Solimões, nós 
estamos encaminhando mate-
rial de pólo moveleiro, material 
de expediente, de limpeza e 
didático para atender dez mu-
nicípios que fazem parte dessas 
duas calhas”, concluiu Paula 
Gusmão.

Conforme a responsável lo-
gística, outras remessas com 
materiais serão enviadas ao 
longo do ano para atender à 
necessidade dos municípios e 
proporcionar ensino de quali-
dade aos estudantes da rede 
estadual.

Fórum debate sobre a Amazônia 
Tendo em mente a importân-

cia de debater cada vez mais 
assuntos relacionados ao meio 
ambiente, o 1º Fórum de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
na Amazônia e 1º Fórum Car-
bono acontecem de forma si-
multânea entre os dias 14 e 15 
de março em Manaus.

Organizados pelo Grupo FRG 
Mídias & Eventos, em parce-
ria com o Projeto de Reflo-
restamento Integrado da Mata 
Atlântica (P.R.I.M.A), ambos os 

fóruns acontecem no Centro 
de Convenções Vasco Vasques 
e pretendem debater a impor-
tância da Amazônia para ecos-
sistema mundial, bem como os 
obstáculos enfrentados com o 
desmatamento e a importância 
de se desenvolver ações vol-
tadas ao carbono Neutro pela 
sociedade.

Além disso, os eventos te-
rão uma programação intensa, 
na qual palestras e rodas de 
conversas acontecerão no de-

correr dos dias, a fim de pro-
porcionar uma imersão sobre 
os temas de sustentabilidade 
e questões sócioeconômicas e 
ambientais.

Inscrição
A inscrição para os fóruns de 

Meio Ambiente e Sustentabi-
lidade na Amazônia e Carbono 
Neutro está disponível no site 
oficial do evento através do 
link https://www.forumama-
zoniasustentavel.com.br/site/

SUSTENTABILIDADE

Cartaz com nome dos debates

DIVULGAÇÃO

Educadores tiram dúvidas sobre 
Novo Ensino Médio Indígena

EDUCAÇÃO

   Em Tempo

Para tratar das principais dú-
vidas quanto às mudanças que 
ocorrerão na Educação Escolar 
Indígena, coordenadores re-
gionais, gestores e professo-
res da rede pública de ensino 
do Amazonas participaram do 
Encontro Informativo de Im-

plementação do Novo Ensino 
Médio voltado à Educação In-
dígena. 

A reunião ocorreu no for-
mato on-line, no canal ofi-
cial da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto (se-
duc)no Youtube ,  também 
transmitida pela TV Encontro  
das Águas.

O encontro sanou dúvidas 
dos profissionais da educação, 
principalmente voltadas para 
a 1ª série do Ensino Médio. 
Atualmente, a Educação Es-
colar Indígena conta com 30 
escolas em 12 municípios do 
Amazonas, além de mais de 
300 salas anexas que atendem 
estudantes indígenas.

CEMEAM/SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO E DESPORTO

Educador apresentando slide sobre o NEMI
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Alunos podem verificar 
se estão aptos para 
utilizar cartão

Estudantes da rede públi-
ca de ensino de Manaus 
poderão contar com a 
gratuidade no transpor-

te público a partir da próxima 
segunda-feira (6). O Passe Livre 
Estudantil é uma iniciativa fruto 
de convênio entre a Prefeitura 
de Manaus e Governo do Ama-
zonas.

Alunos podem consultar atra-
vés de um site se estão aptos 
a usar a gratuidade no siste-
ma de transporte público da 
cidade. O Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana (IMMU) 
disponibilizou um acesso rápi-
do no site https://estudantes.
manaus.am.gov.br/, para que os 

alunos verifiquem seu cadastro.
Para utilizar os serviços, o 

IMMU ressalta a importância 
de manter atualizado no banco 
de dados da escola o número do 
CPF e do CEP da moradia.

“O CEP é importante, porque é 
com base nessa informação que 
é feito o cálculo da distância da 
casa dos estudantes em relação 
à localização da escola. Frisamos 
que é garantida a gratuidade a 
estudantes que moram a mais 
de um quilômetro da escola. 
Caso o aluno more a menos 
de um quilômetro, tem direito 
à meia-passagem estudantil”, 
explicou a chefe de Divisão de 
Atendimento Social do IMMU, 
Jamily Campelo.

Beneficiados
O serviço irá facilitar o acesso 

aos estudantes que ainda têm 
dúvidas se o benefício já foi 
concedido. Localizado na página 
inicial do site, o botão “Consulte 

seu cadastro” no meio da pági-
na, que leva a outra aba com o 
serviço “Verificação de Status de 
Gratuidade Estudantil”, em que 
os estudantes devem informar 
o número do CPF.

Regras de uso
Os estudantes beneficiados 

com a gratuidade devem ficar 
atentos às regras de uso do Pas-
sa-Fácil Estudantil. A gratuidade 
visa a atender às necessidades 
dos estudantes para ir e retornar 
das escolas, por isso não poderá 
ser utilizada aos domingos e 
feriados.

Cada aluno tem direito a até 
44 passagens mensais, não 
cumulativas e proporcionais ao 
número de dias letivos de pre-
sença exigida nas instituições 
de ensino. Alguns dos requisitos 
são “ser estudante da rede mu-
nicipal ou estadual de ensino, e 
a escola deverá estar a mais de 
um quilômetro de distância de 

onde o estudante mora”.
Caso a cota mensal seja inte-

gralmente utilizada, o estudante 
que necessitar utilizar o trans-
porte coletivo pagará o valor 
correspondente à metade da 
tarifa pública básica, por meio 
de recarga eletrônica de seu 
cartão. O número é limitado a 16 
passagens adicionais mensais.

Ainda como regra do Decreto 
nº 5.239, de 26 de janeiro de 
2022, renovado este ano, perde-
rá o direito ao benefício da gra-
tuidade, por meio de suspensão 
ou cancelamento, os estudantes 
que praticarem uso indevido do 
benefício, como disponibilizar o 
cartão para ser usado por outra 
pessoa. A fraude pode ser detec-
tada através de biometria facial 
monitorada pelo Sinetram.

Convênio
Contemplando mais de 170 mil 

alunos, o convênio tem contri-
buído para o avanço da Educação 

em Manaus. Desta vez, o Esta-
do vai destinar R$ 120 milhões 
para subsidiar a gratuidade da 
passagem de ônibus, com con-
trapartida de R$ 36 milhões do 
município.

Durante evento de renovação 
do convênio, realizado no Centro 
de Convenções Vasco Vasques, 
no bairro Flores, Zona Centro-
-Sul, o prefeito de Manaus, David 
Almeida, ressaltou que a parce-
ria possibilitou beneficiar alunos 
da rede pública.

“Esse ato é fundamental para 
o futuro da nossa cidade e do 
nosso Estado. Com o convênio 
que assinamos no ano passado, 
foi possível dar gratuidade para 
mais de 10 milhões e 100 mil 
passagens para alunos das re-
des municipal e estadual. Além 
disso, tivemos mais de 11 milhões 
de passagens de gratuidades. 
Tudo isso só foi possível graças 
a essa parceria com o governo”, 
enfatizou.

Redação

Ônibus do Idoso dispõe de 
serviços de saúde e cidadania

  Redação

O Ônibus do Idoso vai voltar a 
circular em Manaus, levando ser-
viços de cidadania, saúde e bem-
-estar aos idosos na sexta-feira 
(3), na Rua Jonas da Silva, bairro 
São Francisco, Zona Sul da capital. 

No Ônibus do Idoso, de respon-
sabilidade da Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), a população 
encontra aulas de educação físi-
ca, analgesia e atividades aeróbi-

cas com a equipe de fisioterapia; 
medição de glicemia; aferição da 
pressão arterial e orientações de 
práticas saudáveis com a equipe 
de enfermagem; atendimento do 
programa Idoso Empreendedor.  
Os idosos também podem ter 
encaminhamento para a rede de 
proteção.

No dia da ação, são ofertadas 
senhas para os atendimentos, que 
acontecem das 8h às 12h - são 
cerca de 120  em cada local por 
que o ônibus passa. 

SERVIÇO

JOÃO VIANA / SEMCOM

Mulher é executada com 17 tiros

    Redação

Paloma Caroline Rebouças 
Barbosa, de 27 anos, foi as-
sassinada com 17 tiros após 
ter a casa invadida por pisto-
leiros. O crime aconteceu na 
madrugada de quarta-feira 
(1º), na Rua Miako, bairro 
Parque Dez de Novembro, 
Zona Centro-Sul de Manaus.

De acordo com a Polícia 
Militar, a motivação do as-
sassinato foi uma dívida que 
Paloma e a irmã, Suen Meire, 
foram cobrar de uma mulher 
identificada como Emanue-
la Gomes.

Meire, que sobreviveu ao 

POLÍCIA

Agente de saúde realizando exame de destro em idoso

LINCOLN FERREIRA/ SEJUSC

atentado, contou aos poli-
ciais militares que Emanuela 
não teria gostado de ter sido 
cobrada e levou os pistolei-
ros até a casa de sua família.

As vítimas estavam dor-
mindo quando três homens 
armados invadiram o imóvel 
atrás de Paloma e Meire. Elas 
foram retiradas de dentro 
da residência com a mãe e 
sofreram agressões no ter-
reno.

Ainda segundo o relato da 
polícia, para se defender, Pa-
loma entrou em luta corporal 
com um dos suspeitos, foi 
quando recebeu os primei-
ros disparos. A mãe tentou 

intervir e foi ferida com um 
tiro na perna esquerda, já 
Suen Meire conseguiu fugir.

Policiais militares da 23ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom) foram 
acionados e chamaram o 
Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu), que 
constatou a morte de Palo-
ma, com 17 tiros, e socorreu 
a mãe dela, que foi levada ao 
Hospital 28 de Agosto.

O corpo de Paloma foi re-
movido para o Instituto Mé-
dico Legal (IML). A Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS) inves-
tiga o crime.

Gratuituidade 
em ônibus para
estudantes de Manaus

Estudante passan-
do o cartão de pas-
se livre na catraca
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ERRASIL

O hospital de campanha que a 
Força Aérea Brasileira (FAB) 
montou em Boa Vista para aco-
lher os indígenas Yanomami já 

fez mais de 300 atendimentos desde 
a semana passada, “a maioria é de 
crianças”. O balanço foi apresenta-
do nesta quarta-feira (1º) pela major 
Vandesteen, comandante da unidade. 
Montado no terreno da Casa de Saúde 
Indígena (Casai), o hospital é equipado 
com estrutura para fazer exames labo-
ratoriais, ultrassonografias e dispõe de 
leitos de estabilização para pacientes 
mais graves.   

“Têm muitos casos pneumonia, pa-
rasitose intestinal, malária e muitas do-
enças de pele”, disse a major Vandes-
teen. A reportagem da Agência Brasil 
acompanhou a entrevista na entrada 
do hospital de campanha e registrou a 
presença de crianças em recuperação, 
algumas com sinais de baixo peso e 
doença de pele. O acesso à área in-
terna é restrito. A unidade serve como 
lugar de passagem para os indígenas 
que recebem alta de um atendimento 

A unidade não 
será de de longa 

permanência e que 
tenha finalidade 

de internação dos 
indígenas   

mais complexo ou menos graves. “Não 
é um hospital de longa permanência, 
que tenha finalidade de internação. 
A gente atende o paciente, estabiliza, 
nos casos graves, e transfere. Temos 
leitos de repouso, temos condição de 
acompanhar esses pacientes para que 
possam retornar em segurança para 
o seu lar”, explicou a comandante da 
unidade. 

Ao todo, são 33 profissionais de 
saúde de especialidades que incluem 
ortopedia, pediatria, neonatologia, 
clínica geral, patologia e ginecologia. 
Não há prazo para o encerramento 
das atividades no hospital de cam-
panha.

Os casos mais graves entre crianças 
são encaminhados para o Hospital da 
Criança Santo Antônio (HCSA), em Boa 
Vista, mantido pela prefeitura da capi-
tal de Roraima. Segundo o balanço mais 
recente, divulgado na terça-feira (31), 
há 54 indígenas internados na unidade. 
Desses, 44 são crianças yanomami e 
oito estão na unidade de terapia in-
tensiva (UTI0.

As principais causas das internações 
são doença diarreica aguda, gastro-
enterocolite aguda, desnutrição, des-
nutrição grave, pneumonia, acidente 
ofídico e malária. O HCSA é a única 
unidade de saúde em Roraima que 
atende crianças a partir dos 29 dias 
de vida até 12 anos, 11 meses e 29 dias 
de idade. Além de pacientes de todo 
o estado, o hospital recebe pacientes 
da Guiana e da Venezuela. Em todo o 
ano de 2022, foram 703 internações de 
indígenas Yanomami no HCSA. Desses, 
58 foram por desnutrição.

Os pacientes adultos que necessi-
tam de maior suporte de saúde são 
encaminhados ao Hospital Geral de 
Roraima (HGR), também na capital, 
que é a maior unidade hospitalar 
do Estado. Segundo a Secretaria de 
Saúde de Roraima, responsável pelo 
hospital, há 25 indígenas internados 
no HGR, dentre eles, oito Yanomami. 
Apenas um paciente está na UTI. Os 
dados são do balanço de segunda-
-feira (30). São casos de tuberculo-
se, fratura e tratamento de hérnia, 

entre outros.
No Hospital Materno-Infantil Nossa 

Senhora de Nazareth, há 15 Yanoma-
mi em tratamento médico, dos quais 
sete são bebês recém-nascidos, cin-
co mães adultas e uma adolescente.  
As enfermidades incluem pneumonia 
grave, covid-19, desnutrição e nasci-
mento prematuro. 

Crise humanitária
Embora entidades indígenas e ór-

gãos como o Ministério Público Fe-
deral (MPF) já denunciem a falta de 
assistência às comunidades da Terra 
Indígena Yanomami, há muito tempo 
novas imagens de crianças e adultos 
subnutridos, bem como de unidades de 
saúde lotadas de pessoas com malária 
e outras doenças chamaram a atenção 
da opinião pública nas últimas semanas 
e motivaram o governo federal a im-
plementar medidas emergenciais para 
socorrer os indígenas.

Há duas semanas, o Ministério da 
Saúde enviou para Roraima equipes 
técnicas encarregadas de elaborar um 

Yanomami recebem atendimento 
em unidade hospitalar da Força 
Aérea Brasileira (FAB)

Tratamento inovador contra câncer é testado na Itália 
Divilgação

Pesquisadores italizanos começaram a fazer testes com vacina contra o câncer 

 Um estudo conduzido por 
cientistas italianos propõe uma 
abordagem inovadora para com-
bater tumores, aproveitando-se 
da memória do organismo pro-
porcionada por vacinações feitas  
na infância.   

A pesquisa foi realizada pelo 
Hospital Policlínico San Martino, 
de Gênova, pelas universidades 
do Piemonte Oriental e de Gênova 
e pelo Instituto de Tecnologias 
Biomédicas, de Segrate, que pu-
blicaram os resultados dos testes 
com ratos no Journal for Immu-
notherapy of Cancer.   

O mecanismo é simples: injeta-
-se no tumor um antígeno liga-
do a uma vacina já tomada, de 
modo que o sistema imunológico 
o reconheça e ataque as células 
neoplásicas, que são hábeis em 
se esconder dos instrumentos de 

proteção do organismo.   
“Utilizamos um modelo de va-

cina baseado em uma proteína 
não tumoral, a ovalbumina. Os 
ratos foram vacinados contra a 
ovalbumina; e, uma vez que o 
tumor se desenvolveu, foram in-
jetadas na neoplasia nanopartícu-
las contendo ovalbumina”, disse 
Gilberto Filaci, diretor da unidade 
de bioterapias do San Martino e 
coordenador do estudo.   

O resultado é que a poderosa 
resposta contra a proteína por 
parte do sistema imunológico foi 
redirecionada contra o tumor.   

Essa abordagem poderia frear 
o crescimento das neoplasias ou 
até eliminá-las, como visto no caso 
de dois tumores experimentais na 
pele e na bexiga.   

A próxima etapa será testar a 
técnica em humanos, utilizando 

antígenos de vacinas tomadas 
na infância. “É um tratamento 
que, potencialmente, poderia ser 
usado contra qualquer forma de 
tumor, aproveitando-se da imu-
nidade proporcionada por vacinas 
pediátricas, como a de tétano ou 
hepatite”, acrescentou Filaci.   

Segundo ele, as vacinas contra 
o câncer geralmente fracassam 
porque as células tumorais con-
seguem impedir ou “desligar” as 
respostas imunitárias contra seus 
componentes moleculares.   

“Mas os tumores não podem 
fazer nada contra respostas imu-
nitárias já existentes”, explicou, 
fazendo a ressalva de que ainda 
há um “longo caminho a trilhar” 
para que essa nova abordagem se 
torne realidade. “Mas tentaremos 
percorrer as etapas rapidamente”, 
disse. (ANSA).   

PESQUISA  

Hospital militar atende 
mais de 300 Yanomami 

diagnóstico sobre a situação de saúde 
dos cerca de 30,4 mil habitantes indí-
genas da TI Yanomami. Na ocasião, a 
iniciativa foi anunciada como o primeiro 
passo do governo federal para traçar, 
em parceria com instituições da so-
ciedade civil, uma “estratégia inédita 
do governo federal para restabelecer 
o acesso” dos yanomami à “saúde de 
qualidade”.

Ao visitarem a Casa de Saúde Indí-
gena (Casai) de Boa Vista, para onde 
são levados os Yanomami que preci-
sam de atendimento hospitalar, e os 
polos-base de Surucucu e Xitei, no 
interior da reserva indígena, os técnicos 
se depararam com crianças e idosos 
com sérios problemas de saúde, como 
desnutrição grave, malária, infecção 
respiratória aguda e outros agravos.

Medidas emergenciais
Cinco dias após as equipes começa-

rem o trabalho in loco, o ministério de-
clarou Emergência em Saúde Pública 
de Importância Nacional e criou o Cen-
tro de Operações de Emergências em 
Saúde Pública (COE-Y), responsável 
por coordenar as medidas a serem im-
plementadas, incluindo a distribuição 
de recursos para o restabelecimento 
dos serviços e a articulação com os 
gestores estaduais e municipais do 
Sistema Único de Saúde (SUS).

No último dia 21, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e vários inte-
grantes do governo federal, como as 
ministras da Saúde, Nísia Trindade, e 
dos Povos Indígenas, Sônia Guajajara, 
foram a Boa Vista, onde visitaram a 
Casai. O presidente prometeu envol-
ver vários ministérios para superar a 
grave crise sanitária; e, já no mesmo 
dia, aviões da FAB transportaram 
cerca de 1,26 toneladas de alimen-
tos para serem distribuídos às co-
munidades Yanomami. Nos últimos 
quatro anos, ao menos 570 crianças 
morreram de desnutrição e doenças 
tratáveis, como a malária.

No último dia 24, os profissionais da 
Força Nacional do SUS começaram a 
reforçar o atendimento na Casai de 
Boa Vista. A pedido do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, a Polícia 
Federal instaurou, no dia 25, inquérito 
para apurar a possível prática de ge-
nocídio, omissão de socorro e crimes 
ambientais, além de outros atos ilícitos 
contra os Yanomami.
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TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, 
sou habilitado A-B. Fone (92) 99608 - 2646

Idelvando Raimundo dos Santos

O Facebook 
do Portal

Em Tempo
está de
cara nova. 
Acesse!

acesse tambem 
pelo qr code!

@portalemtempo

     
AVISO DE PROSSEGUIMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO N. 017/2023-CML/PM
  (Processo n. 2022/1637/0088 – SEMSA)

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestar Serviço de 
Transporte Sanitário (em veículos tipo Van Adaptada), para atender às 
necessidades do Programa SOS Vida da Secretaria Municipal de Saúde - 
SEMSA.

Data e Horário: 02/02/2023 às 10h00 (horário de Brasília)

Maiores informações: 
O Pregão Eletrônico será realizado em sessões públicas, 

através do Portal de Compras da Prefeitura de Manaus, com o endereço 
eletrônico compras.manaus.am.gov.br.

Será sempre considerado o horário de Brasília (DF) para 
todas as indicações de tempo constantes no edital. 

Contato: 0xx-92-98802-3847, das 09 às 18h, e-mail: 
cml.se@pmm.am.gov.br. 

Manaus, 01 de fevereiro de 2023.

 
RAFAEL BASTOS ARAÚJO

Presidente da Subcomissão de Bens e Serviços Comuns
da Comissão Municipal de Licitação – CML
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   Da redação

A igreja Chama Church 
anuncia o Espetáculo de 
Páscoa “RUACH”, a jorna-
da do Espírito de Deus, 

desde a criação até os reflexos 
que a morte e ressurreição de 
Cristo, no dia 9 de abril. As ins-
crições para participar do evento 
estão abertas e têm vagas limita-
das. Inscreva-se gratuitamente 
neste link www.even3.com.br/
ruach. 

O evento, que ocorrerá na sede 
da igreja, localizada na avenida 
Bispo Pedro Massa, bairro Cidade 
Nova, Zona Norte de Manaus, 
conta com mais de 400 artis-
tas. A proposta desta edição é 
que a montagem explore todo o 
espaço físico da igreja para que 
as pessoas se sintam dentro 

Escolas de arte conquistam 17 aprovações no vestibular da UEA
O Liceu de Artes e Ofício Claudio 

Santoro anunciou ontem (01) a lista 
de 17 aprovadas no vestibular da 
Universidade Estadual do Amazo-
nas (UEA) para o curso de Dança, que 
inicia neste semestre. As escolas 
são as primeiras de artes da Região 
Norte, administrada pela Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa (SEC)

Uma das aprovadas foi a  agora 
acadêmica Júlia Rebouças, que tem 
vários sonhos profissionais para o 
futuro. “O Liceu abriu minha mente 
para escolher estudar algo que amo 
e me fez pensar em ser professora de 
dança”, disse.

Além de Júlia, outros 16 alunos do 
Liceu sentiram a emoção de ver os 
seus nomes na lista de aprovados do 

vestibular da UEA. O grupo foi bem 
avaliado nas provas teóricas e práticas 
e obtiveram vagas na instituição, nos 
cursos de Música, Dança e Teatro.

O secretário de Cultura, Marcos 
Apolo Muniz, ressalta a importância 
do Liceu em oportunizar os jovens, 
despertando o interesse pela arte e 
contribuindo na evolução pessoal e 
profissional dos alunos.

“Quando disponibilizamos os cursos 
gratuitos pelo Liceu, estamos inves-
tindo no futuro de muitos jovens que 
entram em contato com a arte e 
planejam seguir a profissão. É grati-
ficante que o governo do Estado atue 
na formação e no desenvolvimento 
pessoal e profissional desses jovens, 
agora, universitários”, avalia.

O diretor do Liceu, Davi Nunes, 
afirmou que os alunos revelam suas 
aptidões e habilidades nos cursos e, 
o núcleo artístico e que o liceu apoia 
e incentiva a capacitação técnica dos 
estudantes para garantir maior alcan-
ce profissional.

“O Liceu tem um papel fundamental 
para as pessoas que pretendem se-
guir uma carreira artística na dança, 
música, teatro e artes visuais. Quando 
temos alunos que se dedicam, eles 
são observados, e o Liceu oferece um 
preparo técnico para a universidade”, 
finaliza Davi.

Informações sobre cursos e matrí-
culas para o Liceu de Artes e Ofício 
estão disponíveis no Instagran @li-
ceudoam e @culturadoam.

Espaço cultural ganha 
plataforma elétrica para 
cadeirantes, placas de 
identificação em braile e 
equipamentos tecnológicos

APROVAÇÃO

‘Espetáculo de Páscoa RUACH’
divulga inscrições para participação no evento
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Personagens biblicos em peça teatral

DIVULGAÇÃO

Alunos aprovados no vestibular para Escola de Artes da UEA

plateia@emtempo.com.br |

DIVULGAÇÃO

Pricila de Assis

da história.
De acordo com o presiden-

te da Chama Church, Richard 
Mattos, mais de 3,5 mil pessoas 
estão sendo aguardadas neste 
ano. Ele acrescenta que nesta 
edição muitas novidades podem 
ser esperadas pelo público. 

“RUACH era uma palavra he-
braica utilizada no antigo testa-
mento para ‘vento’, ‘sopro’, ‘es-
pírito’. Então, contaremos toda 
a trajetória do Espírito de Deus, 
desde a criação até os reflexos 
que a morte e ressurreição de 
Cristo trouxeram no derramar 
do Espírito Santo sobre toda a 
carne. Vai ser inédito, poderoso, 
impactante e muito emocionan-
te. Um espetáculo de luzes, efei-
tos especiais, dança, música, 
que prometem fazer o 
público participar e 
serem impactados 
pela história de 
Jesus”, enfatiza.

Além da 
apresentação 
presencial, a 
igreja fará a 

gravação e o lançamento do 
espetáculo em formato de fil-
me “RUACH”, com potencial de 
alcance incalculável e em breve 

lançado por todo Brasil.
Para mais informações so-

bre o Espetáculo de Páscoa 
presencial da Chama Church, 

entre em contato no número 
(92) 98404-5474, ou por meio 
das redes sociais no @chama-
church.
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NOVIDADES

‘Prêmios Literários Cidade de Manaus’ tem nova lei aprovada
O lançamento da edição de 2023 

dos Prêmios Literários Cidade de 
Manaus será feito na segunda quin-
zena de fevereiro. O evento têm 
abrangência nacional e é organizado 
pelo Conselho Municipal de Cultura 
(Concultura), com apoio da Funda-
ção Municipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult). O concurso 
é destinado a premiar, anualmente, 
obras inéditas de autores brasileiros 
domiciliados ou não no Brasil.

Para o diretor-presidente da 
Manauscult, a gestão do prefeito 
David Almeida inova mais uma vez, 
unificando o valor dos prêmios em 
R$ 8 mil, e a publicação das obras 
vencedoras, dando ainda mais visi-
bilidade para os livros dos artistas.

“Nosso objetivo é lançar esse edi-
tal de abrangência nacional até 

fevereiro e fomentar a área da 
literatura. Essas mudanças têm le-
vado os escritores amazonenses a 
se inscreverem cada vez mais no 
edital e a vencerem as categorias 
mais disputadas”, aponta.

O presidente do Concultura, Te-
nório Telles, esclarece que a refor-
mulação dos “Prêmios Literários 
Cidade de Manaus” valorizará o 
concurso, tornando-o mais  atra-
tivo em razão do valor do prêmio 
e da publicação das obras.

“O concurso é um dos mais des-
tacados do país e, além de ajudar 
a estimular os talentos literários, 
promove e insere a cidade de Ma-
naus no calendário literário nacio-
nal”, afirma Telles. Ele ressalta que 
as modificações na lei foram fruto 
de consultas feitas e chanceladas 

pelos conselheiros.
 
Prêmios 
A nova Lei 2.960, de 5/10/22, 

alterou a anterior,  unificando as 
categorias que eram divididas en-
tre regionais e nacionais, fican-
do agora em dez: prêmio Álvaro 
Maia (romance ou novela), prêmio 
Arthur Engrácio (contos), prêmio 
Péricles Moraes (crônicas), prêmio 
Violeta Branca Menescal (poesia), 
prêmio Samuel Benchimol (ensaio), 
prêmio Áureo Nonato (memória e 
jornalismo literário), prêmio Alfre-
do Fernandes (literatura infanto-
juvenil), prêmio Álvaro Braga (livro 
de teatro), prêmio Mário Ypiranga 
Monteiro (ensaio de tradições po-
pulares) e o prêmio Djalma Batista 
(temática amazônica).

Roda de samba 
da Vitória Régia

Representantes do Conselho Municipal de Cultura

DIVULGAÇÃO

Evento terá tradicional Cortejo de Carnaval com muito samba, axé e frevo

É com muita ale-
gria, samba e 
marchinhas que 
o “Bloquinho do 

Centro” vai agitar o cora-
ção histórico da capital 
amazonense a partir das 
16h do próximo domin-
go (05). Os foliões ma-
nauaras irão se divertir 
retornando às origens 
do carnaval de Rua em 

Manaus. 
Unindo o charme do 

Centro Histórico com a 
folia, o “Bloquinho do 
Centro” revisita os ve-
lhos tempos em que 
os brincantes pulavam 
o Carnaval ao som das 
clássicas marchinhas 
pelas ruas de Manaus. 
A premissa principal é se 
divertir à moda antiga.

A produtora Loren 
Lunière explica sobre o 
evento. “Queremos pro-
porcionar a experiên-
cia do cortejo por ruas 
históricas, arborizadas, 
com casinhas coloridas, 
passando por alguns 
pontos turísticos impor-
tantes, como o Teatro 
Amazonas, Ideal Clube 
e a Praça do Congresso, 
até a Casa Luppi, na rua 
Ferreira Pena, onde a 
festa continua”, disse.

O ‘bloquinho’ vai ini-
ciar com o tradicional 
cortejo do Carnaval sain-
do do Teatro Amazonas 
(Avenida Eduardo Ribei-
ro), com Rosivaldo e os 
Metais de Olinda, até a 
Casa Luppi (Rua Ferreira 
Pena). A folia segue com 
a Bateria Mil Graus da 
GRES Presidente Vargas, 
3 Gatos Pingados, Couro 
Velho e Márcia Siqueira 
e a DJ Sheila Benjamin 
(Residente Goiaba Bar), 
para agitar ainda mais o 
público nos intervalos.

Os ingressos do 2º lote 
estão à venda no valor 
de R$ 40 no site Sho-
tGun ou pelo PIX dis-
ponível no link do perfil 
@bloquinhodocentro. 
Quem participar do cor-
tejo também terá que 
apresentar o ingresso 
individual na entrada  

da Casa Luppi.

Bloquinho do Uendel
Todo esse clima já é 

uma preparação para o 
que o público pode es-
perar do Bloquinho do 
Uendel.

Marcado para o dia 12 
de fevereiro, no Podium 
da Arena da Amazônia, 
a folia comandada pelo 
pagodeiro promete ficar 
na memória dos foliões 
manauaras. 

O artista vai trazer 
muitas novidades para o 
evento, que faz em uma 
colaboração com a M1 
Eventos.

“Agora, só posso adian-
tar que vamos ter de tudo 
em mais de 10 horas de 
festa com uma área to-
talmente ‘free’ para o pú-
blico. Mas vem surpresa”, 
promete o cantor. Uendel Pinheiro em show 



O “Curso Técnico de Ginástica 
Rítmica” começa na quinta-feira 
(2) e vai até sábado (4) com a 
treinadora da seleção brasilei-
ra de conjunto, Camila Ferezin, 
e a assistente técnica Bruna 
Martins. 

De acordo com a Federa-
ção Amazonense de Ginástica 
(FAG), entidade responsável 
por trazer a capacitação de 
alto nível a Manaus, crianças 
a partir de 8 anos também po-
dem participar. O curso acon-
tece no Centro de Ginástica do 
Amazonas, na Vila Olímpica de 
Manaus.

Segundo a presidente da FAG, 
Artemis Soares, os valores são: 
R$ 600 (professores e técnicos); 
R$ 300 (estagiários, estudantes 
e ginastas estaduais e regionais 
registradas na FAG até 2022); e 

R$ 200 (ginastas participantes 
de campeonato brasileiro em 
2022).

“É um curso de altíssimo ní-
vel e tem como público alvo 
técnicos de ginástica rítmica, 
árbitros, professores, ginastas 
e acadêmicos”, explica a presi-
dente da FAG.

Inscrição
Os interessados em partici-

par do Curso devem entrar em 
contato com a federação por 
meio dos telefones (92) 98171-
4448/98803-2752. Outra forma 
é fazer a inscrição on-line, por 
meio do link divulgado no car-
taz oficial do curso. Ao clicar, 
o interessado vai direto para a 
plataforma Google Docs. O pa-
gamento pode ser feito via PIX 
(QR Code).

AVOCADO MÍDIA/COPA DO BRASIL

   Da redação

A Copa do Brasil 2023 terá 
início no dia 22 de feverei-
ro. Com isso, a Confedera-
ção Brasileira de Futebol 

(CBF) divulgou como será feito o 
repasse dos valores desta edição 
e o aumento da premiação para 
os participantes. 

A premiação total da CBF será 
de R$ 416,9 milhões entre os 92 
clubes participantes. Esse valor 
representa um aumento de 19% 
em relação à quantia da Copa do 
Brasil de 2022 (R$ 350,5 milhões). 
Doze times entram apenas na 
terceira fase. São eles Flamen-
go, Palmeiras, Internacional, Flu-
minense, Corinthians, Athletico, 
Atlético-MG, Fortaleza, São Pau-
lo, Cruzeiro, Sport e Paysandu. 

Distribuição do prêmio 
Após reivindicação de clubes 

da Série B e os dos de meno-
res investimentos, a entidade 
alterou a forma de distribuição 
da premiação do torneio. Em 
caso de avanço na primeira fase, 
por exemplo, o time ganhará R$ 
750 mil. 

A distribuição dos prêmios 
acontece de acordo com a di-
visão em que o time atua. Para 
receber um valor próximo ao R$ 
91,8 milhões, o clube precisa ser 
da Série A e iniciar o torneio des-
de a primeira fase. Entre os doze 

O vencedor poderá 
receber R$91,8 milhões

Amazonense é vice em velocidade
ATLETISMO SUB-18

Curso Técnico de Ginástica
Da redação

O velocista amazonense 
considerado o jovem mais 
rápido em sua categoria no 
Amazonas, Hyago Melo, de 
17 anos, fez história no Cam-
peonato Sul-Americano de 
Atletismo Sub-18 em São 
Paulo.

Vindo de resultados ex-
pressivos no atletismo, 
o atleta, que faz parte do 
Projeto Esporte e Lazer na 
Capital e Interior (Pelci), in-
tegrou a delegação brasileira 
e conquistou a vice-lideran-
ça na prova de revezamento 
4x100 com a marca de 42.27 
segundos.

“Quando temos atletas 
conquistando títulos em 
esportes olímpicos, sabe-
mos que o nosso trabalho 
está no caminho certo. Com 
apoio do Governo do Ama-
zonas, o atleta Hyago tem 
conquistado o seu espaço no 
esporte e os investimentos 
são para que mais atletas 
estejam sempre no mais alto 
nível”, destacou Jorge Oli-
veira, diretor-presidente da 
Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar). 

Contribuindo para aperfei-
çoamento técnico do atle-
ta, o treinador Reina Abreu 
destacou que essa conquista 
representa o fruto de um 

Taça da Copa do Brasil 

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |

CBF aumenta prêmio 
da Copa do Brasil 2023

INSCRIÇÕES

ESPORTE

Projeto abre 
vagas no AM

O período de inscrições 
para 300 vagas gratuitas 
no Sesc AM, nas modalida-
des esportivas ofertadas 
pelo projeto “Esporte ao 
Alcance de Todos”, iniciou 
na quarta-feira (1º).

As vagas são para au-
las de vôlei, futsal, han-
debol, jiu-jitsu e natação. 
O projeto assistencial tem 
como objetivo o desenvol-
vimento físico e esportivo 
de crianças e adolescentes 
com idades entre 7 e 17 anos 
em situação de vulnerabi-
lidade social.

A gratuidade é concedida 
ao público cuja renda fami-
liar não ultrapasse o valor 
de três salários mínimos. Os 
interessados podem reali-
zar a inscrição até o dia 14 
de fevereiro. As aulas terão 
início no dia 06 de março. 
O edital do programa pode 
ser consultado no site www.
sesc-am.com.br/pcg.

trabalho árduo. 
“Essa conquista foi planeja-

da por um trabalho realizado 
diariamente, e hoje estamos 
colhendo os frutos”, comen-
tou o professor de Pelci.

O atleta afirmou que foi um 
alívio descobrir que era vice-
-campeão no Sul-Americano. 

“Foi um alívio quando a pro-
va acabou e descobrimos que 
éramos vice-campeões no Sul-
-Americano. Esse título só agre-
gou para minha carreira, e hoje 
sou considerado o jovem mais 
veloz do Amazonas. Esse é um 
momento de felicidade, e tenho 
certeza que estou perto de reali-
zar o meu sonho de ser campeão 

em pan-americanos e mundiais”, 
ressaltou Hyago Melo.

Campeonato
A edição 2022 do Campeo-

nato Sul-Americano Sub-18 é 
considerada umas das com-
petições mais importantes do 
calendário anual e contou com 
a participação de 217 atletas de 
dez países da América Latina, 
como Argentina, Bolívia, Chile, 
Colômbia, Equador e Vene-
zuela. O evento foi organizado 
pela Confederação Brasileira 
de Atletismo (CBAt) e ocorreu 
no Estádio do Centro Olímpico 
de Treinamento e Pesquisa, na 
Vila Clementino, em São Paulo.

RUDSON RENAN/FAAR

DIVULGAÇÃO

Hyago Melo com medalha

Técnica orientando 
ginasta durante treino

clubes que vão estrear apenas 
na terceira fase, o prêmio pelo 
título chega a R$ 88,7 milhões. 

Alteração nos valores
A premiação apenas pela vi-

tória na final aumentou em R$ 
10 milhões em relação ao ano 

passado, indo de R$ 60 milhões a 
R$ 70 milhões. O atual campeão, 
Flamengo, por exemplo, arreca-
dou o total de R$ 76,8 milhões 
na campanha do título da Copa 
do Brasil 2022. 

O aumento da premiação se dá 
principalmente pelo novo con-

trato de direitos de transmissão 
do torneio. Em agosto de 2022, 
Globo e CBF anunciaram a reno-
vação do acordo para o período 
2023-2026. A emissora venceu a 
concorrência e garantiu os direi-
tos de TV aberta, paga (SporTV) 
e streaming.

DIVULGAÇÃO
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Santos 
 Palmeiras 

Em quarto lugar no 
Paulistão, o Santos tem 
baixas importantes

IVAN STORTI/SANTOS FC

O Santos se prepara para encarar o 
clássico contra o Palmeiras que 
acontecerá no sábado (4). Na 
quarta-feira (1º), o time finalizou 

mais um treinamento no Centro de Trei-
namento Rei Pelé. Porém, a poucos dias do 
jogo, o técnico Odair Hellmann segue com 
problemas para montar a sua escalação. 

O clube possui seis jogadores entregues 
ao Departamento Médico. São eles: os 
zagueiros Maicon e Alex Nascimento, o 
lateral esquerdo Felipe Jonatan, o volante 
Rodrigo Fernández, o meia Ed Carlos e o 
meia-atacante Yeferson Soteldo. 

A grande dúvida do time é se o venezue-
lano terá condições de atuar em campo na 
próxima disputa. Ele contundiu o ombro no 
empate de 1 a 1 com a Ferroviária e trabalha 
com a fisioterapia. Em exames realizados 
no último dia 30 de janeiro, não foi cons-
tatada uma luxação do ombro. 

Porém, o Santos precisa aguardar a evo-
lução dos sintomas para avaliar necessida-
de de novos exames e definir um prazo de 
retorno aos trabalhos de campo.

Baixas no time
O atleta ainda está com dores e limitação 

funcional. Apesar da incerteza com o vene-
zuelano, o restante dos atletas estão fora. 
O zagueiro Maicon, se recuperando de um 
edema no adutor esquerdo, está fazendo 
trabalhos em campo com a fisioterapia.

O lateral Felipe Jonatan está realizando tra-
balhos com a preparação física, assim como 
o meia Miguelito que retornou aos trabalhos 
na segunda-feira após viajar para a Bolívia.

O volante Rodrigo Fernandez, com uma 
lesão muscular moderada no reto femoral 
direito, está em tratamento com a fisio-
terapia. O meia Ed Carlos, em processo 
final de recuperação da cirurgia do ombro 

Time do Santos em reunião com equipe técnica

Redação

Palmeiras repudia 
pedido da Fenapaf 
sobre atitude 
de técnico

Al Ahly vence 
Auckland City 
em abertura do 
Mundial de Clubes

O primeiro jogo da edição do Mun-
dial de Clubes aconteceu na quarta-
-feira (1º) com o duelo entre Al Ahly, 
do Egito, e Auckland City, da Nova 
Zelândia. A disputa terminou em 3 a 
o para a equipe africana que avan-
ça para as quartas do campeonato 
intercontinental. Em busca da vaga 
para a semifinal, o time de Marcel 
Koller enfrenta o Seattle Sounders 
(EUA). 

O primeiro gol da vitória da equipe 
egípcia veio aos 47 minutos do pri-
meiro tempo. O ponta direita Hus-
sein El Shahat finalizou de fora da 
área para abrir o placar. A segunda 
tentativa veio apenas na segunda 
etapa, aos 11′, dos pés do atacan-
te Mohamed Sherif. Para ampliar 
a contagem, Percy Tau chutou no 
canto inferior esquerdo do golei-
ro adversário, e consolidou a vaga 
do Al Ahly para a próxima fase  
do Mundial. 

A próxima disputa do Al Ahly será 
no sábado (4) contra a equipe nor-
te-americana, Seattle Sounders. O 
confronto será realizado no Estádio 
Grand Stade de Tanger. 

O vencedor das quartas de final 
encara o Real Madrid (ESP), cam-
peão da Champions League e equipe 
do Cria do Ninho, Vinicius Júnior.

Diante da declaração da Federação 
Nacional dos Atletas Profissionais 
de Futebol (Fenapaf), pedindo que 
o técnico Abel Ferreira seja punido 
por se comportar de ‘forma desequi-
librada’, o Palmeiras divulgou uma 
nota de repúdio na quarta-feira (1º).

O clube descreveu o requerimento 
como uma “manifestação oportu-
nista”.

“A entidade não tem autoridade, 
tampouco representatividade, para 
cobrar punições por atos ocorridos 
no campo de jogo e, portanto, pas-
síveis de avaliação por parte da arbi-
tragem. Cabe ressaltar que a Fenapaf 
nem sequer consultou os atletas 
do Palmeiras sobre esta iniciativa”, 
iniciou a nota.

O Verdão conclui pedindo que a 
Fenapaf se concentre nos atletas 
espalhados pelo Brasil que não pos-
sui condições de trabalhar, em vez 
de focar nas atitudes do técnico 
palmeirense.

“Pedimos que a Fenapaf, em vez 
de se preocupar com o comporta-
mento de um profissional íntegro, 
dedique-se a melhorar a situação 
dos milhares de atletas de futebol 
espalhados pelo país que, lamenta-
velmente, não encontram condições 
ideais para trabalhar”, finaliza.
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Técnico Abel Ferreira atuando 
em campo pelo Palmeiras

Jogadores do Al Ahly 
celebrando vitória

esquerdo, está em transição física.
Com isso, uma possível escalação é com: 

João Paulo; João Lucas, Messias, Bauer-
mann e Lucas Pires; Dodi, Sandry e Cara-
bajal; Ângelo (Soteldo), Marcos Leonardo 
e Mendoza.

Último duelo 
A última partida entre os times foi no 

Morumbi em 23 de agosto de 2020, pelo 
Campeonato Brasileiro, com vitória do Ver-
dão por 2 a 1, mas a partida, disputada 

durante a pandemia de Covid-19, não teve 
presença de público.

Liderança do Verdão
Palmeiras é o líder do Grupo D do Paulis-

tão com 8 pontos, já o Santos é o quarto do 
Grupo A com 5. O Santos encara o Palmeiras 
no próximo sábado, às 18h30 (horário de 
Brasília), no Morumbi, pela sexta rodada 
do Campeonato Paulista. O Allianz Parque, 
estádio do Palmeiras, estará ocupado por 
um show e não poderá ser utilizado.


